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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Ante la subida de tipos de interés, la Jun-

ta de Andalucía ha decidido destinar 

una subvención de 25 millones de eu-

ros en 2024 a Garántia SGR para ate-

nuar los gastos (intereses y comisiones) 

derivados de las operaciones financie-

ras que suscriban las pymes y autóno-

mos para hacer frente al actual escena-

rio. Esta línea de incentivos podría im-

pactar en más de 6.700 operaciones 

financieras con un montante global de 

250 millones de euros. «Es algo que los 

empresarios estaban demandando», se-
ñaló ayer la consejera de Economía, Ha-

cienda y Fondos Europeos, Carolina Es-

paña. 

Tras ampliar en 2 millones de euros 

su participación en Garántia, la Junta 

de Andalucía es el principal accionista 

de la sociedad, donde ahora tiene 14,2 

millones en el capital la sociedad, lo que 

representan el 31%. La ampliación de la 

participación de la Junta permitirá a 

esta sociedad otorgar nuevos avales por 

50 millones de euros en nuevas opera-

ciones, según las mismas fuentes. La 

Consejería de Economía justifica su con-

dición de accionista en Garántia por ser 

ésta una sociedad de garantía recípro-

ca destinada a facilitar el acceso al cré-

dito y mejorar las condiciones genera-

les de financiación a las empresas. «Que-

remos emular modelos como el vasco, 

donde estas sociedades llevan mucho 

tiempo ayudando a las empresas», pun-

tualiza. 

Por otra parte, esta ampliación de ca-

pital formaba parte del Pacto Social y 

Económico por el Impulso de Andalu-

cía suscrito por el Gobierno andaluz con 

la Confederación de Empresarios de An-

dalucía (CEA) y las centrales sindicales 

CC.OO.-A y UGT-A, y que fue anunciada 

por el presidente de la Junta, Juanma 

Moreno. La consejera Carolina España 

apunta a Garántia SGR como «un exi-

toso ejemplo de colaboración público-

privada». 
 La titular de Economía declara que 

la Junta de Andalucía pone sus recur-

sos «al servicio de las necesidades de 

los empresarios y en favor de la gene-

ración de riqueza y la creación de em-

pleo. Especialmente en situaciones ex-

traordinarias, como la que vivimos con 

la subida de intereses». 

Garántia, presidida por Javier Gon-

zález de Lara, otorgó el pasado año 2.724 

avales para préstamos por más de 213 

millones, con un tique medio de 78.000 

euros por operación. Estas operaciones 

facilitaron en 2022 una inversión glo-

bal de 261,5 millones, con 6.991 puestos 

asociados. Al final de 2022, Garántia 

SGR mantenía un riesgo vivo de 734 mi-

llones, con más de 23.000 pymes y au-

tónomos andaluces como socios partí-

cipes beneficiarios. 

Andalucía destina 25 
millones para ayudar a 
las pymes a financiar la 
subida de tipos

∑ La subvención de la 
Junta a Garántia 
permitirá 6.700 
operaciones financieras

Pymes y autónomos se pueden beneficiar de los avales de Garántia  // ABC

La Administración amplía  
su participación en Garántia, 
donde tiene ya el 31% del 
capital de la sociedad de 
garantía recíproca

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 36

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/12/2023

 España

 7 665 EUR (8,258 USD)

 272,32 cm² (43,7%)

 2314 EUR (2493 USD) 

Agencias MADRID 

El Ministerio de Trabajo y Econo-
mía Social ha propuesto formal-
mente a sindicatos y empresa-
rios una subida del salario míni-
mo interprofesional (SMI) del 
4%, lo que situaría su cuantía en 
2024 en 1.123,2 euros al mes por 
catorce pagas, frente a los 1.080 
euros actuales. 

Así lo trasladaron ayer a la 
prensa los responsables sindica-
les en esta negociación, Fernan-
do Luján (UGT) y Mari Cruz Vi-
cente (CCOO), que consideran 
que este planteamiento se alinea 
con el de CEOE y Cepyme, que 
habían planteado una subida del 
3%, con posibilidad de sumarle 
hasta un 1% en caso de desvia-
ción de la inflación.  

“El Gobierno ha hecho su pro-
puesta, sin sorpresas, que ha si-
do de una subida del 4% para 
2024”, aseguró a los medios de 
comunicación Mari Cruz Vicen-
te, quien señaló que el sindicado 
se inclina por un alza en el en-
torno del 5%, si bien están dis-
puestos a seguir negociando. Vi-
cente recriminó a la CEOE no 
haberse movido de su postura, 
lo que ha supuesto que no haya 
habido “margen” para “acercar 
posiciones”.  

Para UGT “todavía” no se ha 
llegado a un salario mínimo 
equivalente al 60% del salario 
medio, pese a que desde el Mi-
nisterio de Trabajo se señaló en 
la pasada reunión que el SMI ac-
tual ya estaba en ese porcentaje 
y que ahora todo consistía en 
“mantenerlo”. 

Trabajo también ha planteado, 
por otro lado, una bonificación 
en las cuotas de la Seguridad So-

cial para el sector del campo del 
20%, tal y como pedía la CEOE. 
El Ministerio de Yolanda Díaz 
también ha asumido la tesis de la 
patronal, con la que estaban de 
acuerdo CCOO y UGT, de inde-
xar la subida del SMI a los con-
tratos públicos.  

Trabajo ha asegurado a los 
agentes sociales que no es com-
petente en esta materia, por lo 
que ha prometido tratarla con 
los otros ministerios implica-
dos. Para la CEOE esta cuestión 
es indispensable para llegar a 
un acuerdo, mientras que los 
sindicatos piensan que se puede 
pactar la subida del SMI sin ne-
cesidad de añadir la revisión de 
contratos. 

Ayer mismo, la vicepresiden-
ta cuarta y ministra de Hacien-
da y Función Pública, María Je-
sús Montero, rechazó actualizar 
los contratos públicos con la su-
bida del salario mínimo inter-
profesional (SMI). “No tendría 

sentido que la subida del SMI 
fuera a costa de las administra-
ciones públicas”, argumentó la 
ministra. 

Respecto a la bonificación de 
la Seguridad Social a los empre-
sarios del campo, CCOO y UGT 

no están “a priori de acuerdo”. 
Exigen, para cambiar de postura, 
un compromiso del sector em-
presarial primario de cumplir los 
convenios colectivos, desblo-
quear las negociaciones de estos 
y asumir el SMI en aquellos que 
establecen salarios inferiores. 

Desde CCOO y UGT indican 
que no hay fecha para una nueva 

reunión, a la espera de que el Mi-
nisterio de Trabajo trate la subi-
da en el seno del Ejecutivo, aun-
que coinciden en que, en caso de 
no llegar a un acuerdo, el Go-
bierno tendrá que “decretar” cu-
ál es la subida. “Tiene que haber 
margen antes del 31 de diciem-
bre”, señaló Mari Cruz Vicente, 
que apuntó que “esté (el SMI) 
acordado o no”, tendrá que estar 
“en camino” del Boletín Oficial 
del Estado (BOE) para que los 
trabajadores “sepan cuál va a ser 
su salario”.  

Por su parte, la vicepresidenta 
segunda del Gobierno y ministra 
de Trabajo, Yolanda Díaz, asegu-
ró que el Ejecutivo está “cerca” 
de alcanzar un acuerdo con sin-
dicatos y empresarios para la su-
bida del salario mínimo “porque 
las pretensiones” de los agentes 
sociales no están “muy alejadas”. 
“Estoy plenamente convencida 
de que por el bien del país sere-
mos capaces de conseguirlo”.

Trabajo propone subir un 4% el SMI 
y sindicatos y patronal lo rechazan
l CCOO y UGT 

exigen un 5% y los 

empresarios quieren 

el 3% más un punto si 

se desvía la inflación

JUAN CARLOS HIDALGO / EFE 

Yolanda Díaz, segunda por la derecha, con ministros del Gobierno en la presentación del libro de Pedro Sánchez.

Díaz asume revisar  
los contratos públicos 
como pide la CEOE pero 
Hacienda no lo acepta
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SUSANA ALCELAY/GONZALO VELARDE 

MADRID 

Yolanda Díaz busca el primer acuer-

do de legislatura con la subida del sa-

lario mínimo. Un pacto con los agen-

tes sociales que le permita exhibir mús-

culo en el Gobierno, lo que pasa por 

sumar a los empresarios y recompo-

ner así unas relaciones muy deterio-

radas. Pero para lograrlo la ministra 

deberá dar respuestas a dos exigen-

cias de la organización que dirige An-

tonio Garamendi: un alza de las con-

tratas públicas y deducciones para el 

sector agrario, muy afectado por las 

reiteradas subidas del SMI. El campo 

tiene un elevado volumen de trabaja-

dores que tiene sus condiciones liga-

das al rango salarial más bajo. 

De momento, el único compromiso 

que ha podido adquirir la vicepresi-

denta segunda es la subida del salario 

mínimo para 2024, y estudiar las ayu-

das a la agricultura. Ayer ofreció un 

alza del 4%, hasta los 1.123 euros men-

suales, una cifra que se sitúa entre me-

dias de las exigencias de la CEOE y de 

CC.OO. y UGT. Y también propuso para 

su estudio un marco específico para 

los trabajadores agrarios con bonifi-

caciones de hasta el 20% en las cotiza-

ciones sociales. 

Pero a lo que no se pudo compro-

meter la titular de Trabajo es a subir 
las contratas públicas con los precios, 

una competencia que tiene el Minis-

terio de Hacienda y que no está exen-

ta de complicaciones. El choque en-

tre Yolanda Díaz y María Jesús Mon-

tero parece asegurado, teniendo en 

cuenta el mandato que tienen los mi-

nisterios de contener el gasto ante la 

elaboración de los Presupuestos Ge-

nerales de 2024, las cuentas que de-

berán iniciar la senda de ajuste del 

déficit comprometida con Bruselas 

como parte del acuerdo que se pre-

tende alcanzar en las próximas se-

manas para el nuevo marco de reglas 

fiscales. Y es por este motivo por el 

que desde la CEOE habrían traslada-

do al equipo de Díaz sus dudas sobre 

esta intención. 

Las partes se han emplazan a desa-

rrollar un acuerdo en los próximos días, 

pero las exigencias de la patronal para 

sumarse a un pacto son inamovibles. 

Sin reforma de la Ley de contratos del 

sector público no firmarán; exigen 

adaptar las licitaciones en vigor a los 

incrementos de costes. Muchas de las 

concesiones establecen amplios perio-

dos de prestación de servicios que re-

cogen las condiciones económicas del 

momento de la firma. Algo que en el 

caso de los sueldos más bajos ha podi-

do quedar desfasado en multitud de 

estos contratos públicos al haberse pro-

ducido un alza del salario mínimo cer-

cano al 50% en el último lustro. Expli-

ca la patronal que en sectores como, 

por ejemplo, la logística o la seguridad, 

la masa salarial supone gran parte del 

coste de las empresas y que los márge-

nes empresariales son mucho meno-

res que en otros sectores, lo que en oca-

siones ha provocado que los contratos 

hayan llegado a ejecutarse a pérdidas 

ante la imposibilidad de revisarlos, con 

el riesgo de que las licitaciones termi-

nen desiertas.  

Lo único tangible en estos momen-

to es, por tanto, la propuesta de subir 

el SMI un 4%. Y este alza no será neu-

tra en términos de costes para las em-

presas. Tal y como avanzó ABC, los ex-

pertos calculan que la nueva subida 

del SMI supondría un incremento de 

costes para las empresas por el em-

pujón de la base mínima de cotización 

de unos 1.800 millones de euros. Ci-

fra que se suma a los 5.000 millones 

que también impactarán en el balan-

ce de las compañías y nóminas de los 

trabajadores por los incrementos de 

las bases máximas de cotización. 

Más de dos millones 
El incremento del indicador afectará 

a unos 2,3 millones de trabajadores, y 
se convertirá en la primera medida la-

boral de una legislatura que se prevé 

intensa en cambios laborales, como la 

reforma del subsidio de paro, el endu-

recimiento del despido o la incorpo-

ración de los sindicatos a los consejos 

de administración. Medidas todas que 

aseguran un enfrentamiento con el 

mundo empresarial. 

Mientras, la titular de Trabajo pa-

rece convencida de que habrá acuer-

do con el SMI. Ayer aseguró que este 

está «cerca». «Estoy plenamente con-

vencida de que por el bien del país se-

remos capaces de conseguirlo. Esta-

mos muy cercanos», dijo. Ahora debe-

rá medir sus fuerzas con su compañera 

de gabinete e intentar sacar adelante 

la subida de las contratas públicas.

Díaz ofrece subir un 4% el salario 
mínimo, pero CEOE exige para pactar 
un alza de las contratas públicas

∑ La ministra abre la 
puerta a la indexación 
de los contratos al SMI, 
pero Hacienda tendrá 
la última palabra 

∑ Trabajo estudiará 
bonificaciones para la 
agricultura, la segunda 
exigencia de 
la patronal 

 Yolanda Díaz y Antonio Garamendi  // ABC

ABCFuente: Ministerio de Trabajo

Euros brutos al mes repartidos en 14 pagas

Variación anual en porcentaje (%)

Evolución del salario mínimo

en España
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

La americana United Airline pondrá 

en servicio el próximo 24 de mayo un 

vuelo entre Faro y Nueva York, lo que 

arruina por completo cualquier op-

ción que tuviera Sevilla de conectar 

con la ciudad de los rascacielos. La de-

cisión de la compañía, que ya incluyó 

a la capital andaluza en su mapa de 

rutas de 2020 y que frustró la pande-

mia, ha supuesto toda una sorpresa 

en el sector, pues el sur de España ya 

estaba cubierto con la ruta Málaga-

Nueva York que explota esta misma 

aerolínea y que ha renovado una tem-

porada más. 

El plan de United es realizar cua-

tro trayectos de ida y vuelta desde el 

aeropuerto internacional de Newart, 

donde tiene su base. El compromiso 

se mantendrá hasta finales de sep-

tiembre, cubriendo así el periodo de 

mayor demanda, como admite la ae-

rolínea en la comunicación oficial. 

Para los viajes utilizará un Boeing 757-

200 con 176 asientos, un centenar me-

nos de los que embarcan en Barcelo-

na, donde se usa un avión de más ca-

pacidad. 

No es la primera vez que United cau-
sa sorpresa en la elección de nuevos 

destinos, los últimos dos años ha te-

nido operativo un vuelo entre Teneri-

fe y Nueva York. Entonces se explicó 

por una apuesta general que hizo la 

compañía por destinos vacacionales, 

pero la elección de Faro no responde 

a esa estrategia. El compromiso de este 

grupo de aviación con Portugal es más 

que notable con conexiones a Lisboa, 

Oporto y las Azores. 

Con este vuelo se cubre la deman-

da tanto del turismo vacacional como 

de los desplazamientos por negocios. 

Ahora Faro canalizará todos esos tra-

yectos que se podrían haber realiza-

do desde Sevilla. Así se incluyó en el 

informe que actualiza puntualmente 

el Ayuntamiento hispalense para pre-

sentar datos a las compañías y en el 

que destaca como potenciales pasaje-

ros no sólo a los viajeros de esta na-

cionalidad que visitan cada año la ciu-

dad, sino a todos los andaluces que 

viajan procedentes de las provincias 

occidentales y a los funcionarios es-

tadounidenses que están desplazados 

en las bases de Rota y Morón junto a 

sus familias. 

Fuentes especializadas consulta-

das por ABC explicaron que para que 

una compañía valore la posibilidad de 

crear una ruta intercontinental es ne-

cesario garantizar una media de 50.000 

pasajeros al año y ven factible que ese 

volumen se pudiera alcanzar desde 

Sevilla, donde el aeropuerto está me-

jor situado que el portugués para re-

cibir viajeros de Huelva, Cádiz y la pro-

pia provincia sevillana. No obstante, 

también apuntan a que las compañías 

tienen muy en cuenta los acuerdos eco-

nómicos con las administraciones pú-

blicas. Eso no significa que se subven-

cionen, sino que se aporten fondos 

para destinarlos a acciones de promo-

ción. Ahí ven la clave de este acuerdo 

para operar desde Faro. 

Los esfuerzos de Sevilla en todo este 

tiempo para captar un vuelo de largo 

radio han caído en saco roto. La ciu-
dad se perfiló como la opción más pro-

bable para retomar la conexión con 

Nueva York cuando la aerolínea Del-

ta dejó de operar desde Málaga, don-

de tenía una ruta estival como la que 

abrió United la pasada temporada. 

Aquel vacío era el que venía a ocupar 

el aeropuerto de San Pablo y en ello se 

afanó el equipo municipal de Turismo 

del Ayuntamiento de Sevilla.  

Fue en 2019 cuando se logró captar 

el interés de una aerolínea norteame-

ricana para operar en la ciudad. Uni-

ted llegó a incluir a Sevilla en sus pla-

nes para la temporada de verano, pero 

la declaración mundial de pandemia 

de Covid-19 dio al traste con aquella 

iniciativa. El sector estaba tan noquea-

do cuando se superó el periodo de con-

finamientos que ni siquiera se volvió 

a plantear esa posibilidad. Por aquel 
entonces el Consistorio venía traba-

jando con un consultor externo de re-

conocido prestigio que supervisaba 

las acciones y facilitaba los encuen-

tros con las compañías aéreas.  

Este experto es Jared Harckham, 

quien mantuvo contacto con los téc-

nicos de Contursa hasta el año pasa-

do. Una de las líneas en las que traba-

jaron de manera conjunta fue en el 

análisis de la situación de las propias 

compañías para identificar aquellas 

que estuvieran a punto de recibir nue-
vas aeronaves. Estos modelos son más 

pequeños, lo que ha permitido explo-

rar otros destinos como Tenerife en su 

día o el propio Faro.  

Con el mercado copado y la falta de 

interés que ha mostrado la Junta para 

apoyar la estrategia del vuelo con Nue-

va York es necesario decidir si la dele-

gación municipal de Turismo opta por 

cambiar la estrategia o se mantiene 

en su empeño. La segunda alternati-

va que se abre es Miami. De hecho, la 

ciudad ha sido todo un escaparate du-

rante la semana de los Grammy pre-

cisamente en toda la costa este de Es-

tados Unidos. Esa promoción abre una 

nueva línea de trabajo para captar de 

una vez el deseado vuelo de largo ra-

dio para el aeropuerto sevillano. 

El vuelo a Nueva 
York desde Faro 
tumba la opción 
de Sevilla
∑ La aerolínea ya tuvo en sus planes 

incluir a la capital andaluza en su mapa 
de rutas, pero la pandemia lo frustró  

∑ El escaparate de los Grammy abre 
ahora una nueva vía para captar una 
conexión de largo radio con Miami 

Un avión de United en la pista de vuelo del aeropuerto de Málaga  // EFE

United también ha 
renovado para el año que 
viene la ruta Nueva York-
Málaga que volverá a estar 
activa en mayo
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S. E. SEVILLA  

La compañía de supermercados físi-

cos y online Mercadona ha abierto un 

hub tecnológico en Sevilla, donde tra-

bajan diez personas en el desarrollo 

de soluciones tecnológicas «únicas y 

punteras» que impulsen la transfor-

mación digital de la compañía. Esto 

lo aborda a través de su área denomi-

nada Mercadona IT, que trabaja para 

crear las mejores soluciones tecno-

lógicas de cara a digitalizar todos los 

procesos internos de la empresa: des-

de la logística a los recursos huma-

nos, pasando por las finanzas o la 

construcción. 

En la actualidad, componen el de-

partamento más de mil personas y la 

idea es seguir creciendo para dar res-

puesta a estas necesidades apostan-

do por el talento interno. En este sen-

tido, ha precisado que Mercadona IT 

no solo tiene instalaciones en Valen-

cia, sino que ha abierto también hubs 

en Sevilla (donde hoy trabajan diez 

personas), Vigo (con un equipo de 

ocho informáticos), Santander (con 

doce) y la reciente apertura de un nue-

vo equipo con sede en Porto. Sus pla-

nes pasan por seguir incorporando 

talento en tales oficinas, poniendo el 

foco en perfiles de desarrollo de soft-

ware y aplicaciones, ciberseguridad, 

infraestructura y datos. 

Dos son las principales líneas de 

trabajo de Mercadona IT: moderni-

zar aplicaciones ya existentes y que 

afectan a procesos ‘core’ de la com-

pañía, con una hoja de ruta que in-

cluye la reingeniería de más de 300 

aplicaciones; y digitalizar nuevos pro-

cesos, «con tecnologías, arquitectu-

ras y lenguajes punteros».

La compañía Mercadona abre 
en Sevilla un hub tecnológico

TRANSFORMACIÓN DIGITAL
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Redacción  

El departamento de Mercadona 
dedicado a la transformación di-
gital, Mercadona IT, quiere seguir 
creciendo y busca personal espe-
cializado, también en Sevilla. 

La compañía no solo tiene ins-
talaciones en Valencia, Merca-
dona IT no solo tiene instalacio-
nes en Valencia, sino que ha 
abierto también hubs en Sevilla 
(donde hoy trabajan diez perso-
nas), Vigo (con un equipo de 
ocho informáticos), Santander 
(con doce) y la reciente apertura 
de un nuevo equipo con sede en 
Porto. En Sevilla, el portal de 
empleo de la firma ofrece a día 
de hoy dos puestos, uno de ana-
lista de seguridad de redes y otro 
de ingeniero de redes. 

El plan en toda España pasa por 
seguir incorporando talento en 
tales oficinas, poniendo el foco en 
perfiles de desarrollo de software 
y aplicaciones, ciberseguridad, 
infraestructura y datos. 

El departamento está com-
puesto en total por más de 1.000 
personas y trabaja “para crear 
las mejores soluciones tecnoló-
gicas de cara a digitalizar todos 
los procesos internos de la em-
presa: desde la logística a los re-
cursos humanos, pasando por 
las finanzas o la construcción”, 

indica la empresa Mercadona en 
una nota de prensa. 

Dos son las principales líneas 
de trabajo de Mercadona IT: mo-
dernizar aplicaciones ya existen-
tes y que afectan a procesos core 
de la compañía, con una hoja de 
ruta que hoy incluye la reingenie-
ría de más de 300 aplicaciones; y 
digitalizar nuevos procesos, “con 
tecnologías, arquitecturas y len-
guajes punteros”, según Serafín 
Fernández, director de Ingeniería 
Informática de la compañía, 
quien aboga por tener el mejor 
equipo de profesionales. “Nues-
tra apuesta por la tecnología y la 
innovación va de la mano de la 
formación de nuestros equipos, 
ya que invertimos continuamen-
te en formarnos en las últimas 
tecnologías y skills a través de 
nuestra Tech Academy”, añade 

Mercadona IT trabaja de forma 
coordinada con el negocio para 
conocer sus necesidades y poder 
ofrecer productos y herramientas 
tecnológicas que ayuden a mejo-
rar el trabajo de todo el equipo de 
la cadena de supermercados, ga-
rantizando la calidad y la seguri-
dad, “luego podemos ver el im-
pacto físico que tiene nuestro tra-
bajo en nuestras casi 1.700 tien-
das y en nuestros bloques logísti-
cos y es muy gratificante”, desta-
ca Fernández.

Mercadona abre un 
‘hub’ tecnológico  
en Sevilla y busca 
informáticos
l La cadena quiere ampliar su división  

de transformación digital Mercadona IT, 

que cuenta con mil empleados en España
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ABC 

SEVILLA 

Los recurrentes cortes de luz en los 

barrios de atención de preferente de 

Sevilla son consecuencia de «los en-

ganches ilegales». Así lo manifestaron 

ayer los responsables de Endesa, la 

empresa encargada del suministro 

eléctrico en la ciudad, tras la reunión 

celebrada entre el Ayuntamiento de 
Sevilla, la Junta de Andalucía, la Sub-

delegación del Gobierno y las entida-

des vecinales afectadas por esta situa-

ción que genera «una sobrecarga en 

la red» y acaba desembocando en 

«problemas de suministro», a los que 

ahora se intenta buscar una solución 

a largo plazo. 

Según los datos facilitados por la 

compañía eléctrica, en todo este tiem-

po se han ejecutado «diferentes ac-

ciones» que se han canalizado en una 

inversión de más de 11,5 millones de 

euros entre los años 20220 y 2023. Tra-

bajos que, en su mayoría, se han cen-

trado en el Polígono Sur, Este-Torre-

blanca y Cerro-Amate Palmete y que 

han permitido «ampliar potencia y re-

forzar la red de baja, media y alta ten-

sión que abastece a la zona». Sin em-

bargo, Endesa asegura que su «com-

promiso» pasa en estos momentos por 

«seguir invirtiendo» en la red de dis-

tribución, de modo que «se desvincu-

le la sobrecarga de la red originada 

por la demanda de energía de las plan-

taciones de marihuana del suminis-

tro de los clientes con contrato». 

Asimismo, quisieron agradecer «es-

pecialmente» el trabajo conjunto que 

se viene realizando con la Jefatura Su-

perior de la Policía Nacional en An-

dalucía Occidental, «clave en la detec-

ción de las plantaciones de marihua-

na». Desde la compañía, se puso en  

valor las actuaciones conjuntas rea-

lizadas en 2023 donde se han llevado 

a cabo 56 inspecciones para la locali-
zación y desmantelamiento de plan-

taciones de marihuana. 

Endesa señaló la «especial impor-

tancia» de seguir manteniendo esta 

labor conjunta, «mucho más necesa-

ria en los momentos previos a estas 

fechas de mayor consumo eléctrico». 

Son, a su juicio, «actuaciones eficaces 

que logran que la red de distribución 

pueda seguir atendiendo las necesi-

dades de los clientes», ya que «por 

cada piso con enganche de plantacio-

nes localizado, se neutraliza el con-

sumo equivalente a 80 viviendas», lo 

que «protege y limita de un posible 

riesgo de incendio a los edificios ve-

cinos». 

La compañía trasladó la «necesi-

dad de seguir trabajando con todas 

las instituciones, prestando un espe-

cial interés a la información que lle-

ga desde los representantes de aso-

ciaciones vecinales con el fin de tra-

bajar para atajar la causa raíz de este 

problema social, pues con soluciones 

basadas en seguir reforzando las in-

fraestructuras eléctricas se podría ob-

tener un efecto llamada a un mayor 

número de plantaciones, objetivo no 

deseado y que agravaría la salida al 
problema», ha concluido. 

Por su parte, uno de los colectivos 

que más agrupaciones reúne del Po-

lígono Sur, la Plataforma Nosotros 

También Somos Sevilla, calificó como 

«un paso más» la reunión celebrada. 

Los colectivos vecinales atribuyen a 

Endesa una supuesta falta de inver-

sión y mantenimiento en las infraes-

tructuras energéticas de estas zonas. 

En cualquier caso, tras tocar techo la 

situación en el verano de 2022 a cuen-

ta de los episodios de calor extremo, 

Endesa emprendió la instalación de 

12 nuevos centros de transformación 

en las zonas afectadas por esta situa-

ción, para solucionar estos fallos en 

el abastecimiento energético, seña-

lando eso sí la escasez de contratos 

de abastecimiento energéticos. 

Endesa gasta 11,5 millones en los 
barrios con enganches ilegales

∑ La compañía agradeció 
el trabajo conjunto que 
se viene realizando con 
la Policía Nacional

La Plataforma del Polígono 
Sur calificó como «un paso 
más» la reunión celebrada 
ayer entre las distintas 
instituciones

Un técnico de Endesa trabaja sobre los contadores de unas viviendas en Sevilla  // ABC
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

Sevilla fue una de las ciudades espa-

ñolas que durante el puente de la 

Constitución y de la Inmaculada fue 

tomada literalmente por la masifica-

ción. Miles de visitantes se concen-

traron en el casco antiguo para dis-

frutar de las luces de Navidad, las 

compras... y haciendo largas colas en 

la mayoría de las ocasiones. La pre-

sencia masiva de público en las ca-

lles dejó pequeño el dispositivo poli-

cial previsto para atender el centro 

de la ciudad, obligando a los mandos 

a recurrir a personal que estaba de 

descanso y pidiendo a otros funcio-

narios que doblaran turno. Bajo nin-

gún concepto querían que se volvie-

ran a repetir las situaciones vividas 

durante la tarde-noche del encendi-

do del alumbrado navideño el pasa-

do 2 de diciembre, cuando las calles 

aledañas a la plaza de San Francisco 

se colapsaron. 

ABC ha tenido acceso a las hojas 

con los servicios que se habían pre-

visto para el pasado fin de semana; 

los agentes que estaban programa-

dos por turno ordinario. Un disposi-

tivo que se quedó pequeño y que obli-

gó a los responsables policiales a to-

mar decisiones al comprobar el 

aluvión de personas que acudía al cen-

tro de Sevilla. El aumento de viajeros 

que tuvo Tussam deja en evidencia el 

movimiento de personas que hubo 

durante el pasado puente. Así, según 
datos facilitados por la empresa se 

contabilizaron durante el pasado fin 

de semana, con los días festivos de la 

Constitución y la Inmaculada y el 

puente entre ambos, 917.112 viajeros, 

un 10,5% más que en los mismos días 

del año anterior. 

Para estos días, los responsables 

policiales habían definido dos gran-

des zonas de especial vigilancia: Cen-

tro-Arenal y Nervión-Los Arcos por-

que son los lugares donde previsible-

mente se iban a registrar las grandes 

concentraciones. Además había pre-

parada una dotación para los atesta-

dos de tráfico y controles de alcoho-

lemia además del personal destina-

do por las noches a las zonas de ocio 
nocturno.  

Colas y colas 
Para la jornada del sábado, en el tur-

no comprendido de la mañana que 

arranca a las 6.30 y concluye a las 14.30 

horas, el dispositivo había previsto 

22 agentes para el casco antiguo y 

ocho para Nervión. En el turno de la 

tarde (14.30 a 22.30 horas) estaban 

convocados 20 agentes para el Cen-

tro y 12 en Nervión. Unos números 

insuficientes para hacer frente a las 

grandes aglomeraciones que se vivie-

ron en el Centro, sobre todo en las ho-

ras centrales de la tarde cuando hubo 

que hacer cola hasta para comprar 

un cartucho de churros. Ante esta si-

tuación y para evitar tener que mo-

vilizar a agentes que estaban desti-

nados a otros funciones fuera de es-

tas dos grandes zonas de atención, la 

Jefatura dio la orden de tratar de me-

ter personal activando a agentes que 

estaban de descanso y pidiendo a 

otros que doblaran turnos. Fuentes 

policiales señalan que el ruego tuvo 

respuesta y hubo funcionarios que 

aceptaron. 

Esta medida no le va a salir bara-

ta al Ayuntamiento porque todos los 

agentes que fueron movilizados se-

rán recompensados con el abono de 

esas jornadas como horas extras. Un 

recurso que ya usó el actual gobier-

no local para reforzar el dispositivo 

policial de cara a la fiesta de Ha-

lloween.  

La Delegación también tuvo que 

recurrir a la llamada de última hora 

cuando pasó la tormenta Bernard por 

la ciudad el pasado mes de octubre. 

Los fuertes vientos se cebaron con el 

arbolado de la capital. Más de un cen-

tenar de policías locales acudieron a 

la llamada para incorporarse al ser-
vicio de manera inmediata. Un gesto 

que fue aplaudido por el delegado Ig-

nacio Flores durante la celebración 

del Día de la Policía. 

Sin embargo, las llamadas a poli-

cías de descanso este pasado fin de 

semana ha suscitado críticas en el 

seno de la plantilla, que considera que 

no existió previsión cuando además 

se tenía el precedente de lo ocurrido 

durante la tarde del encendido. A tra-

vés de redes sociales, el sindicato CSIF 

criticaba la medida de llamar a poli-

cías de descanso y le dirigía un co-

mentario al alcalde José Luis Sanz: 

«Desgraciadamente vamos de mal en 

peor.  No existe la negociación con los 

sindicatos. Exigimos diálogo y el que 

el jefe deje de negociar en mesas de 

camilla asuntos que afectan a toda la 

plantilla», señalaba el perfil del sin-

dicato en la red social X.

El dispositivo policial se volvió a 
quedar corto para hacer frente 
a la masificación en el Centro
∑ Los mandos llamaron 

a agentes de descanso 
y pidieron a otros que 
doblaran turno para 
evitar lo ocurrido 
durante el alumbrado

La plaza del Salvador, atestada de personas el pasado día 8 de diciembre  // J. M. SERRANO

Para el Centro y Arenal, 
una de las zonas de especial 
vigilancia, se había 
programado una veintena 
de agentes por turno 

Todos los funcionarios 
policiales que acudieron a 
la llamada de la Jefatura 
serán compensados con el 
abono de horas extras

El puente de la Constitución 
y la Inmaculada ha sido un 
«éxito» para los hosteleros a 
tenor de los datos que han 
facilitado al respecto la 
Asociación de Hosteleros de 
Sevilla y provincia. En su 
balance, destacan un 10% de 
incremento en la facturación 
en comparación con el 
mismo periodo del año 
pasado. Una subida que la 
patronal atribuye «principal-
mente» a la «sólida afluencia 
de turistas nacionales y al 
reclamo continuo de la 
clientela local». 

Por su parte, el presidente 
de la Asociación de Hoteles de 
Sevilla y Provincia, Manuel 
Cornax, señaló que durante el 
puente ha aumentado la 
ocupación con creces, a la 
espera de conocerse las cifras 
de venta: «Podemos asegurar 
que ha habido una mejora 
considerable con respecto al 
puente del año 2022». En 
cualquier caso, asegura que el 
porcentaje ha superado el 80%.

Unos días de 
«éxito» para la 
hostelería
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Fernando Pérez Ávila  

El gobierno local de Sevilla in-
cumplió el pasado 2 de diciembre 
lo establecido en su propio plan 
de seguridad de Navidad al con-
centrar los eventos en una misma 
zona del centro y hacer un llama-
miento a la asistencia, que termi-
nó con una masiva afluencia de 
público que colapsó varias calles 
y plazas del casco histórico con 
una monumental bulla en la que 
se vieron atrapadas decenas de 
miles de personas. 

Según el documento del plan 
de Navidad, elaborado por el área 
de Seguridad Ciudadana, Movili-
dad y Recursos Humanos del 
Ayuntamiento de Sevilla, la con-
centración de público en determi-
nados lugares y momentos de la 
Navidad “forma parte de la mis-
ma esencia de la celebración”. Por 
ello, este año no se han autoriza-
do cabalgatas ni actividades que 
originen este tipo de concentra-
ciones. “Lo poco que se autoriza 
debe estar alejado o disperso, de 
forma que se evite la aglomera-
ción de público”. 

El plan detalla una serie de po-
tenciales situaciones de riesgo de 
esta masa humana, que son bási-
camente tres. La primera es la 
provocación de efectos nocivos 
para la salud, “tales como desva-
necimientos y cuadros de ansie-
dad influidos por la excesiva den-
sidad de personas”. La segunda es 
la dificultad para la actuación de 
los servicios de emergencias, que 
no pudieran acceder con la rapi-
dez debida al lugar en el que es 
necesaria su presencia. Y la terce-
ra los movimientos y flujos incon-
trolados de origen humano. 

Fue precisamente lo que ocu-
rrió la tarde del sábado 2 de di-
ciembre, cuando decenas de mi-
les de personas acudieron en 
masa al encendido de las luces 
de Navidad en la Avenida de la 
Constitución y la Plaza de San 
Francisco. Al terminar, la marea 
humana se dirigió hacia el Sal-
vador y la Plaza Nueva, colap-
sando por completo las calles 
adyacentes. El público se movía 
en todas las direcciones y hubo 
personas afectadas con cuadros 
de ansiedad, lipotimias y pisoto-
nes. 

La Policía tuvo que aforar la 
calle Granada para que no entra-
ran más personas y sólo fuera 
una vía de salida. Igualmente, se 
cortó uno de los conciertos que 
tenía lugar en un macroescena-
rio montado en el Arquillo del 
Ayuntamiento para invitar al pú-
blico a que se marchara. De esta 
forma se fue desalojando la zona 
poco a poco y se pudo continuar 
después con las actividades pre-
vistas. 

Lo cierto es que la masiva 
afluencia de público desbordó 
todas las previsiones de la Poli-
cía Local, que había montado un 
dispositivo compuesto por 30 
agentes (los mismos que años 
anteriores) que se antojó com-
pletamente insuficiente. Esto ha 
hecho que la Jefatura esté bus-
cando personal voluntario para 
que interrumpa sus descansos y 
se ponga a trabajar estos días en 

el centro de la ciudad, con el ob-
jetivo de que no se repita lo vivi-
do el 2 de diciembre. 

El plan hace mención a una se-
rie de situaciones o escenarios 
que podrían incrementar los ries-
gos de esas grandes concentra-
ciones de personas, como son las 
circunstancias climatológicas, 
que pueden provocar caídas de 
objetos a las calles. Igualmente, 
el documento destaca como po-
tencial riesgo la existencia de 
grupos concentrados para otro ti-
po de ocio sin relación alguna 
con la Navidad. 

Para las concentraciones hu-
manas, el Ayuntamiento exige 
que se pida la correspondiente 
autorización y que los organiza-
dores cuenten con un plan básico 
de autoprotección, dado que los 
riesgos se ven incrementados 
por la “masiva presencia de es-
pectadores”. 

El documento establece que no 
deben crearse masificaciones y 
facilitar las vías de evacuación en 
aglomeraciones. Lo primero, evi-
dentemente, no se cumplió, pues 
se concentraron varios concier-
tos y la actuación de un DJ previa 
al encendido de las luces en la 
misma zona, lo que atrajo a nu-
meroso público hacia la misma. 
Lo segundo se hizo pero fue a cri-
terio del mando de la Policía Lo-
cal que coordinaba el dispositivo, 
no porque hubiera una instruc-
ción específica previa.  

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, defendió la semana pasada 
la planificación y previsión que hi-
zo la Policía Local de la capital an-
daluza la tarde del alumbrado na-
videño e insistió en que, gracias a 
ello, “no ocurrió ningún inciden-
te”. “Es verdad que se acumuló un 
gran número de personas, pero 
afortunadamente la gran plantilla 
de la Policía Local que tenemos su-
po actuar”, apuntó el alcalde, que 
destacó la previsión que hicieron 
los responsables del cuerpo a pe-
sar de las críticas recibidas. Sanz 
detalló que “la Policía Local detec-
tó que no era conveniente seguir 
permitiendo el acceso a la plaza 
de San Francisco y a la Avenida de 
la Constitución y se cortaron los 
accesos a ambas zonas, habilitan-
do calles sólo para salir y ninguna 
para entrar”. 

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Encendido de las luces de Navidad en la Avenida de la Constitución.

El gobierno local 
concentró todos los 
eventos en una misma 
zona el 2 de diciembre

La Policía Local tuvo 
que aforar calles  
y ordenó cortar la 
música para desalojar

LAS CLAVES 

55

ESTRATEGIA 

Dispersar las bullas   
lo máximo posible 
Las concentraciones de públi-
co forman parte de la esencia 
misma de la Navidad, asegura 
el plan de seguridad específico 
para la fiesta, de ahí que se pi-
da que se dispersen lo máximo 
posible las bullas. 

RIESGOS 

Los peligros de    
la masificación 
El documento explica tres si-
tuaciones de riesgo que pue-
den generar las aglomeracio-
nes: cuadros de ansiedad y li-
potimias, dificultad de acceso 
de los servicios de emergen-
cias y flujos incontrolados de 
personas. 

EN CONTRA 

Denegación de permiso  
a varios eventos 
El Ayuntamiento no autorizó 
cabalgatas y otros eventos pa-
ra que no se acumularan per-
sonas en el centro. A pesar de 
ello, hizo un llamamiento a la 
asistencia el 2 de diciembre.

El plan de seguridad se 
incumplió la tarde del 
alumbrado navideño
l El Ayuntamiento de Sevilla diseñó un protocolo en el 
que establecía que no se debían generar aglomeraciones 
de público para evitar potenciales situaciones de riesgo 
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R. S. 

El presidente de la Diputación de 
Sevilla, Javier Fernández, asegu-
ró ayer que está “preocupado” por 
la presencia de la provincia de Se-
villa en la próxima edición de la 
Feria Internacional del Turismo 
(Fitur) en Madrid. Y le ha puesto 
números a esa “preocupación”: 

“La Diputación venía disponiendo 
en Fitur de 200 metros cuadrados 
y lo que se nos ha asignado ahora 
son 40”. “No nos termina de con-
vencer porque no se le da impor-
tancia que debiera a la provincia 
de Sevilla”, lamentó Fernández. 

En una entrevista en Onda 
Cero recogida por Europa Press, 
el también secretario general 

del PSOE de Sevilla pidió que el 
modelo de turismo en Andalu-
cía “sea explicado” e incluso re-
clamó “darle una vuelta” al en-
tender que “se han adjudicado 
espacios a la provincia de una 
manera preocupante”. 

Preguntado sobre si esta asig-
nación está relacionada con la pe-
tición del alcalde de la capital, el 

popular José Luis Sanz, de contar 
con un espacio propio en el even-
to de promoción turística por su 
excelencia, el presidente de la Di-
putación remarcó que “Sevilla tie-
ne derecho a pensar cómo quiere 
ir a Fitur”, pero, a renglón segui-
do, defendió la necesidad de “en-
señar que hay una provincia llena 
de riqueza y rincones”. 

Según Javier Fernández, la Jun-
ta argumentó que la propuesta pa-
ra Fitur hay que analizarla “desde 
la globalidad” y que responde a un 
“cambio de modelo”. Una res-
puesta que la Diputación calificó 
de “ambigua”, llamando la aten-
ción también sobre el hecho de 
que la presencia de Andalucía en 
Fitur está “centrada en la costa y 
en las capitales”. No obstante, 
anunció que Prodetur está ya 
“buscando fuera de Fitur” espa-
cios –caso de hoteles y salones– 
donde poder ampliar la presenta-
ción de la oferta turística de la 
provincia de Sevilla.

Fernández, preocupado por las escasas 
dimensiones del ‘stand’ provincial en Fitur
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El vicepresidente de Prodetur, Ro-
drigo Rodríguez Hans, junto al al-
calde de Los Palacios y Villafranca, 
Juan Manuel Valle y Francisco Re-
yes y Antonio Reyes, fundador y ge-
rente de BigMat, respectivamente, 
han inaugurado una Ciudad Navi-
deña y un Belén realizado con pie-
zas de Lego por la empresa familiar 
arraigada en el municipio palacie-
go, en colaboración con el Ayunta-
miento. El proyecto, una iniciativa 
empresarial familiar, incluye la 
construcción de una impresionan-

te Ciudad Navideña y un Belén, 
ambos creados íntegramente con 
más de 500.000 piezas de Lego. 

Este nuevo proyecto, según el al-
calde de Los Palacios, Juan Manuel 
Valle, promete ser un hito en la ce-
lebraciones navideñas de la provin-
cia, y manifestó su total disposición 
a sumar desde el Ayuntamiento pa-
ra conseguir que esta iniciativa se 
convierta en un gran atractivo tu-
rístico y de participación ciudada-
na en Los Palacios y Villafranca. 
Unas palabras a las que se ha suma-

do el vicepresidente de Prodetur, 
Rodríguez Hans, quien dice “estar 
convencido que este original pro-
yecto, único en España, no solo es 
una celebración de la Navidad, si-
no un encuentro entre generacio-
nes y un tributo a la historia sevilla-
na, ofreciendo una nueva forma de 
disfrutar la época más mágica del 
año”, “además de ser un gran atrac-
tivo para los visitantes que podrán 
disfrutar conociendo toda la rique-
za histórica, cultural y gastronómi-
ca de la localidad”, añadió.

Un Belén con más de 500.000 
piezas de Lego en Los Palacios

. 

El vicepresidente de Prodetur junto al alcalde de Los Palacios.
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

E
l equipo de gobierno de José 

Luis Sanz en el Ayuntamiento 

de Sevilla ha decidido echar el 

freno con el plan de peatona-

lizaciones para la ciudad contempla-

do en el Plan de Movilidad Urbana Sos-

tenible (PMUS) impulsado por el go-

bierno anterior del PSOE y aprobado 

por el Pleno municipal en mayo de 2021. 

El propósito del nuevo gobierno del PP 

es «revisar» los distintos proyectos de 

peatonalizaciones previstas tanto en 

calles del Centro como de otros barrios 

de la capital.  

El Plan de Movilidad Urbana Soste-

nible del Ayuntamiento de Sevilla fija-

ba como horizonte para su ejecución 

2030. Si bien, la decisión del gobierno 

de José Luis Sanz de revisar las actua-

ciones planteadas supondrá una para-

lización en dicha materia, que apenas 

estaban avanzadas. Fuentes municipa-

les insisten a ABC en que actualmente 

los técnicos están analizando las dis-

tintos proyectos para determinar qué 

se puede hacer y cuándo. Desde el Ayun-

tamiento se insiste en que el alcalde es 

partidario de avanzar en la peatonali-

zación de la ciudad siempre y cuando 

estas reurbanizaciones vayan en con-

sonancia de un desarrollo del transpor-

te público como alternativa para la mo-

vilidad y de los aparcamientos. «Siem-

pre que haya alternativas», precisan 

desde el gobierno local.  

Con este proyecto de mo-
vilidad sostenible el Ayun-

tamiento de Sevilla, en 

el anterior mandato, 

fijaba las líneas maes-

tras para que la ad-

ministración muni-

cipal cumpliera con 

la obligación de las 

ciudades de contar 

con planes para zonas 

de bajas emisiones y de 

tráfico restringido.  

Entre los principales 

Sanz frena el plan del PSOE de 
peatonalizaciones de la ciudad
∑ El gobierno local «supervisa» las 

actuaciones del Plan de Movilidad 
Urbana Sostenible aprobado en 2021  

∑ El alcalde aboga por hacer peatonales 
algunas calles pero si hay alternativa en 
transporte y aparcamientos públicos

Fuente: Ayuntamiento de Sevilla                                        

Gráfico: ABC SEVILLA
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•• . , 

puntos que se engloban en el PMUS es
tán el Plan Respira. los cinturones ver
de, el plan de aparcamientos, las vías 
ciclistas, los ejes peatonales o las reur
banizaciones. 

'Supermanzanas' 
Con respecto a las peatonalizaciones, 
el Plan de Movilidad Urbana Sosteni
ble distinguía entre el Centro de la ciu
dad y los ejes de barrios, pero también 
conectores entre barrios y la creación 
de cinturones verdes mediante la trans
formación de grandes avenidas o la re
generación de entornos, zonas de es
tancia y esparcimiento. 

En el Plan de Movilidad Urbana Sos
tenible se propone el estudio del esta
blecimiento de 'supermanzanas; ya im
plantadas con éxito en otras ciudades 
y con un propósito: conseguir más es
pacio para el peatón desplazando al 
vehículo hacia los anillos exteriores de 
las mismas, de forma que éstas no se 
atraviesan a través de su malla interior 
por el tráfico de paso. Se contempla la 
creación de varios ejes peatonales en el 
Centro, comenzando por el que se con
forma entre Narciso Bonaplata-Santa 
Ana-Alameda. Además, se propone el 
eje de Campana a la Puerta Osario pa
sando por Martín Villa, Laraña, Encar
nación, Imagen, Almirante Apodaca, 
Juan de Mesa,Jáuregui yPuñonrostro , 

ADRIANO 

Cuento chino 

El Plan de Movilidad 
que aprobó el PSOE 
era en realidad un 

cuento chino. Se trataba de 
una filosofía sobre el mode
lo de ciudad que pretendían, 
pero que ni los propios so
cialistas respetaron, ya que 
cambiaron el tranvía desde 
Santa Justa al Centro por un 
tranvibús y no llegaron a 
avanzar ni un solo parking. 
Las única vías que peatona
lizaron fueron Cruz Roja y 
Baños. Por eso, Sanz tiene 
todo el derecho a enmendar 
lo que el anterior no hizo. 

El proyecto estrella de 
Sanz, 'Sevilla eje central', 
reurbanizará desde Puerta 
de jerez hasta las plazas 
Nueva y San Francisco 

una vez se haga la obra del tranvibús 
hasta Santa Justa, que llevará apareja
da una reurbanización. 

Asimismo, el PMUS, entre sus previ
siones, señalaba la puesta en marcha 
de ejes o itinerarios peatonales: Mar
qués de Contadero-Atarazanas-Cate
dral; Águilas-Alfalfa-Pérez Galdós; Ga
vidia- Concordia- Duque; Trajano, Pon
ce de León, el entorno del Casino y Lope 
de Vega y la Magdalena. De otro lado, 
se indicaba en dicho Plan de Movilidad 
que, para ganar espacio peatonal redu
ciendo calzada, se ejecutaría la reurba
nización de Adriano (proyecto que ha 
llevado a cabo el gobierno de Sanz) y 
Reyes Católicos, y se instalará platafor
ma única en el segundo tramo deBa
ños, Zaragoza, Alfonso XII, Méndez Nú
ñez, San Esteban y Calatrava. 

Hasta aquí las propuestas concer
nientes al Centro, pero el proyecto de 
movilidad urbana también impulsaba 
la reurbanización de las principales ca
lles y avenidas que conectan los barrios 
de Sevilla. Así, algunas de estas arterias 
pasarán, o esa era la previsión realiza
da hasta 2030, a ser completamente pea
tonales: Cruz Roja (ya ejecutada), Rei
na Mercedes, Asunción, San Jacinto (aún 
por definir), o Betis. Y en otros supues
tos sufrirían una transformación para 
obtener nuevos itinerarios peatonales, 
más carril bici, carril bus y arbolado. 

A la izquierda, la parte 
peatonal de Baños; a la 
derecha, Imagen, donde 
se prevé eliminar el 
tráfiCO//). FLORES / R. DOBLADO 

En este apartado se contemplan las 
actuaciones en Alfredo Kraus o Pagés 
del Corro, en el distrito Triana-Los Re
medios; la avenida de la Borbolla; Fran
cisco Buen día, en Ciudad Jardín; Canal 
de Ranillas e Ingeniero de la Cierva. 
Otras, como Virgen de Luján y Manuel 
Siurot, en cambio, pasarian a ser de sen
tido único; y se construirían pasarelas 
peatonales en Su Eminencia y Torre
blanca, así como se cubrirá el Canal del 
Bajo Guadalquivir para integrarlos con 
la ciudad. Habrá que esperar la «revi
sión» del Ayuntamiento del PMUS para 
conocer cuál será la primera actuación. 

'Sevilla eje central' 
José Luis Sanz lo anunció en la campa
ña electoral y después, en un foro orga
nizado por ABC y siendo ya alcalde, de
talló cuándo empezarían las obras de 
su propuesta estrella: 'Sevilla eje cen
tral'. Con esta proyecto pretende reor
denar el paisaje urbano de la Puerta de 
Jerez, la Avenida de la Constitución, las 
plazas Nueva y de San Francisco y todo 
el entorno. Se incluye la plataforma úni
ca en calles como García de Vinuesa o 
Almirante Lobo. Con un presupuesto de 
unos 14 millones (procedentes de fon
dos europeos), este proyecto incluye eli
minar el aparcamiento de motos de la 
plaza de San Francisco, que pasará a la 
Plaza Nueva utilizando la excavación 
que se llevó a cabo en los años 80 para 
construir el metro y que se quedó in
conclusa: «Será un gran parking>>. 

Las obras en la Plaza Nueva, que re
cuperará el mármol, empezarán des
pués de la Semana Santa de 2024. Los 
trabajos irán desde la solería hasta todo 
el equipamiento público de la plaza (ban
cos, arbolado, alcorques y conexión con 
las calles adyacentes, como Méndez Nú
ñez y Zaragoza) y tendrán una duración 
de unos nueve meses, es decir, antes de 
Navidad. Otro proyecto de peatonaliza
ción que asumirá Sanz es del entorno 
de las A tarazanas. La calle Dos de Mayo 
perderá el tráfico rodado una vez que 
concluya la restauración de este inmue
ble patrimonial de la ciudad. 
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ABC SEVILLA  

La ministra de Ciencia, Innovación 

y Universidades, Diana Morant, des-

tacó ayer los «muchos logros» al-

canzados en el primer año de la elec-

ción de Sevilla (no citó ninguno) 

para albergar la sede de la Agencia 

Espacial Española en el edificio 

CREA, en San Jerónimo. «El impac-

to será similar al de la Exposición 

Universal de 1992», volvió a insis-

tir. En una entrevista en Canal Sur 

Televisión, Morant sostuvo  que «he-
mos logrado situarnos en el mapa 

internacional» en materia espacial 

gracias, por ejemplo, a las activida-

des organizadas en la capital his-

palense en la Semana del Espacio, 

entre ellas, la reunión del Consejo 

ministerial de la Agencia Espacial 

Europea (ESA). 

Igualmente, la ministra recordó 

que España se ha adherido al pro-

grama Artemis, que supone una 

alianza en materia espacial entre 

Estados Unidos y España que per-

mitirá desarrollar una presencia 

continua en la superficie lunar 

para, posteriormente, realizar los 

primeros vuelos tripulados a Mar-

te. Este pasado 5 de diciembre se 

cumplía un año desde que el Con-

sejo de Ministros se decantó por 

Sevilla para albergar la sede de la 

Agencia Espacial Española.  

La junta de gobierno del Ayun-

tamiento ha aprobado ya el conve-

nio a firmar con los ministerios de 

Defensa, de Política Territorial y 

Memoria Democrática y de Cien-

cia, Innovación y Universidades y 

la nueva Agencia Espacial Españo-

la merced a los compromisos ad-

quiridos por la ciudad a la hora de 

concurrir a acoger la sede del cita-

do organismo estatal, entre ellos 

la cesión del edificio del Centro de 

Recursos Empresariales Avanza-

dos (CREA) para acoger las depen-
dencias y plantilla del nuevo ente. 

El proceso de selección promo-

vido por el Gobierno para elegir la 

sede de la Agencia Espacial tuvo es-

pecialmente en cuenta el compro-

miso del Ayuntamiento de ceder el 

edificio del CREA, ubicado en San 

Jerónimo, «sin coste alguno, equi-

pado y acorde a los requisitos» es-

tipulados, según destacaba la Ad-

ministración estatal a la hora de su 

decisión. El convenio, que plantea 

una cesión demanial, establece que 

el Ayuntamiento debe gestionar los 

servicios de funcionamiento del edi-

ficio durante el periodo de un año 

hasta la mutación demanial exter-

na, siendo el Servicio de Promoción 

y Formación Empresarial quien se 

hará cargo de los contratos en 2024.

La ministra dice 
que el impacto de 
la Agencia Espacial 
en Sevilla «será 
como el de la Expo»

CIENCIA
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R. S. 

La ministra de Ciencia, Innova-
ción y Universidades, Diana 
Morant, destacó ayer los “mu-
chos logros” alcanzados en el 
primer año de la elección de 
Sevilla para albergar la sede de 
la Agencia Espacial Española 
en el edificio CREA, en el ba-
rrio de San Jerónimo. “El im-
pacto será similar al de la Expo-
sición Universal de 1992”, vol-
vió a insistir. 

En una entrevista en Canal 

Sur Televisión, Diana Morant 
no escatimó en elogios. “Hemos 
logrado situarnos en el mapa 
internacional en materia espa-
cial”, recalcó la ministra, y citó 
como responsables de ellos al-
gunas de las actividades organi-
zadas en la ciudad hispalense 
en la Semana del Espacio, entre 
ellas, la reunión del Consejo mi-
nisterial de la Agencia Espacial 
Europea (ESA).  

Igualmente, la ministra re-
cordó que España se ha adheri-
do al programa Artemis, que su-
pone una alianza en materia es-
pacial entre Estados Unidos y 
España que permitirá desarro-
llar una presencia continua en 
la superficie lunar para, poste-
riormente, realizar los prime-
ros vuelos tripulados a Marte. 

Con todo, el citado primer 
aniversario tuvo su fecha clave 
el pasado martes 5 de diciem-
bre, fecha en la se cumplía un 
año desde que el Consejo de Mi-
nistros se decantó por Sevilla 
para albergar la sede de la 
Agencia Espacial Española.  

Por su parte, la junta de go-
bierno del Ayuntamiento sevi-
llano ha aprobado ya el conve-
nio a firmar con los ministerios 
de Defensa, de Política Territo-
rial y Memoria Democrática y 
de Ciencia, Innovación y Uni-
versidades y la nueva Agencia 
Espacial Española merced a los 
compromisos adquiridos por la 
ciudad a la hora de concurrir a 
acoger la sede del citado orga-
nismo estatal, entre ellos la ce-
sión del edificio del Centro de 
Recursos Empresariales Avan-
zados (CREA) para acoger las 
dependencias y plantilla del 
nuevo ente. El proceso de selec-
ción promovido por el Gobierno 

para elegir la sede de la Agencia 
Espacial tuvo especialmente en 
cuenta el compromiso del 
Ayuntamiento de Sevilla de ce-
der el edificio del CREA, ubica-
do en San Jerónimo, “sin coste 
alguno, equipado y acorde a los 
requisitos” estipulados, según 
destacaba la Administración es-
tatal a la hora de su decisión. 

El convenio, que plantea una 
cesión demanial, establece que 
el Ayuntamiento de Sevilla de-
be gestionar los servicios de 
funcionamiento del edificio du-
rante el periodo de un año hasta 
la mutación demanial externa, 
siendo el Servicio de Promo-
ción y Formación Empresarial 

quien se hará cargo de los con-
tratos necesarios durante el año 
2024, por lo que es necesario 
disponer de crédito suficiente 
para su financiación. 

Según la información facilita-
da por el Consistorio, los gastos 
previstos de conservación, 
mantenimiento preventivo, cli-
matización, limpieza, vigilan-
cia, medios audiovisuales, elec-
tricidad y agua, entre otros, su-
man 318.544 euros. Estos con-
tratos serán “tramitados y ges-
tionados por el Ayuntamiento 
como titular del edificio” hasta 
que se formalice la cesión y 
“posteriormente, reembolsados 
por la Agencia al Consistorio”. 

Según los datos del estudio 
realizado para la candidatura 
sevillana a través de la Universi-
dad Internacional de Andalucía 
(UNIA), la Agencia tendrá un 
impacto económico en el pri-
mer año de 360 millones de eu-
ros (directo, indirecto e induci-
do) y de ella dependerán 5.860 
empleos a nivel nacional. En el 
medio plazo (2032), el informe 
de impacto realizado prevé que 
en Andalucía se multiplique en 
10 años por seis la facturación 
del sector, pasando de 60 millo-
nes de euros a casi 300 millones 
y que el empleo se multiplique 
por cuatro, pasando de casi 400 
empleos actuales a casi 1.600.

El Gobierno destaca 
la elección de Sevilla 
como sede de la 
Agencia Espacial
l Diana Morant recuerda los “muchos 
logros” alcanzados en la materia en el primer 
aniversario de la designación de la ciudad

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Puerta principal de la sede de la Agencia Espacial Española en el edifico CREA.

La ministra insiste en 
comparar su impacto 
con el de la Exposición 
Universal de 1992
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J. ALONSO 

SEVILLA 

La Junta de Andalucía se había mar-

cado dos grandes objetivos de cara a 

la primera reunión en dos años del 

Consejo de Política Fiscal y Financie-

ra, el órgano que reúne al Ministerio 

de Hacienda con todas las comunida-

des. Por un lado, reclamar una refor-
ma del modelo de financiación auto-

nómica basado en el criterio de pobla-

ción que resuelva el déficit histórico 

que arrastra Andalucía y, mientras tan-

to, que se apruebe un fondo de nivela-

ción que aporte en torno a 1.000 mi-

llones adicionales al año. Por otro lado, 

reivindicar, junto al resto de comuni-

dades del PP, que no exista «un trato 

de favor ni un modelo singular» para 

Cataluña al margen de los acuerdos 

que se alcancen con las comunidades.  

El balance andaluz, según resumió 

la  consejera de Hacienda, Carolina Es-

paña, fue «decepcionante». Principal-

mente, porque el motivo de la convo-

catoria por parte del Ministerio de Ha-

cienda no era ninguna de estas 

cuestiones. Se trataba de compartir en 

primer lugar el objetivo de déficit para 

2024 para las comunidades autóno-

mas que se sitúa en el 0,1%, el mismo 

porcentaje establecido por la conseje-

ría para Andalucía en 2024. Lo previs-

to. El segundo apartado de la reunión 

era comunicar las entregas a cuenta y 

la liquidación de 2022 a todas las co-

munidades con un incremento de la 

aportación del Estado de casi un 15% 

en total durante el próximo año. Esta 

información hubiera sido clave antes 

de la elaboración del presupuesto de 

la Junta de Andalucía pero una vez que 

ya está en la recta final su principal 

relevancia es que supondrá un incre-

mento de recursos durante el año 2024 
ya que la cuantía asignada es superior 

a la prevista al elaborar las cuentas.  

Las peticiones de Andalucía esta-

ban reservadas para el turno de inter-

venciones. Y ahí no obtuvo respuesta 

favorable a ninguna de sus iniciativas. 

La Junta de Andalucía lleva como dis-

curso en materia de financiación re-

clamar un nuevo modelo con un re-

parto por población ajustada que re-

solvería el déficit de en torno a 1.000 

millones de euros al año. No todas las 

comunidades comparten esa posición, 

y de ahí que la Junta reclame que sea 

el Ministerio de Hacienda quien tome 

las riendas aprovechando que fue la 

propia María Jesús Montero quien de-

fendió este modelo en su etapa como 

consejera de Hacienda. Pero la minis-

tra devolvió la pelota en la atención a 

medios posterior al Consejo e instó a 

que fuera objeto de un gran acuerdo 

entre partidos en el Congreso.  Mien-

tras este sistema de financiación se 

negocia, la Junta de Andalucía propo-
ne que se cree un fondo de nivelación 

dotado con 2.000 millones de euros 

para las comunidades autónomas in-

frafinanciadas de los que en torno a 

1.000 millones de euros serían para 

Andalucía. Tampoco todas las comu-

nidades respaldan esta propuesta que 

no se encontró respuesta alguna por 

parte del Ministerio  de Hacienda.  

El Ministerio sí incidió en que no 

habrá ningún acuerdo con Cataluña, 

comunidad que no asistió a la reunión, 

que no sea extensible al resto de co-

munidades, en referencia a la quita de 

deuda para Cataluña. Los criterios si-

guen sin estar claros y por ello, el Mi-

nisterio de Hacienda emplazó a las co-
munidades a reuniones en enero para 

fijar la cuantía para cada región.   

«En Andalucía no podemos esperar 

más. La reforma de la financiación es 

absolutamente necesaria para que po-

damos prestar los servicios que son 

de nuestra competencia como salud o 

educación. Y el Ministerio se tiene que 

poner las pilas. Nos volvemos de Ma-

drid con 1.000 millones menos de lo 

que nos correspondería con un siste-

ma de financiación justo», apuntó la 

consejera tras la reunión. 

Por su parte, el secretario general 

del PSOE-A, Juan Espadas, defendió la 

voluntad del Gobierno por desarrollar 

un modelo de financiación «adecua-

da» para las comunidades e instó al 

PP a «trabajar en vez de confrontar». 

Andalucía pide más recursos y ve 
«decepcionante» el plan de Hacienda

∑ La Junta recibirá más 
aportación estatal en 
2024 de la prevista en 
los presupuestos 

Carolina España, consejera andaluza de Hacienda  // EFE

La propuesta andaluza 
para lograr 1.000 millones 
más al año del Estado  
queda supeditada a un 
acuerdo entre PSOE y PP 
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J. A.  SEVILLA  

El Ministerio de Transición Ecológi-

ca mantiene desde el pasado mes de 

octubre abierta una convocatoria de 

500 millones de euros adicionales de 

fondos europeos para programas de 

rehabilitación sostenible o eficiencia 

energética a través de las comunida-

des autónomas. De estos fondos, a 

Andalucía le corresponden 79 millo-

nes de euros. Sin embargo, hasta el 

momento y pese a que la fecha lími-

te está fijada en la convocatoria este 

mes de diciembre, Andalucía no ha 

presentado su solicitud.  

La Consejería de Industria incide 

en que «no ha renunciado a los fon-

dos» pero sí ha  está en conversacio-

nes con el Ministerio y ha presenta-

do un escrito con otras 11 comunida-

des reclamando al Gobierno un 

cambio de los criterios, una simplifi-

cación de los trámites y una reunión 

previa al reparto de fondos. De los fir-

mantes, algunas comunidades como 

Cantabria o Valencia han presenta-

do sus solicitudes. Andalucía aún no.  

Para el PSOE de Andalucía, la Jun-

ta está «boicoteando» las ayudas. 

«Han renunciado a solicitar estos fon-

dos y gestionarnos en Andalucía. Mo-

reno Bonilla debe aclarar y explicar 

los motivos a  los andaluces y, sobre 

todo, a la gente que espera esas ayu-

das, por qué motivo boicotea llegada 

de nuevos fondos para familias, pymes 

y autónomos», apuntó el diputado an-

daluz Rafael Márquez, quien criticó 

la «enorme demagogia» del presiden-

te de la Junta, «que pide más recur-

sos del Estado y cuando los tiene, no 

los ejecuta, y cuando se le da una nue-

va oportunidad, no solicita».

Andalucía tiene aún sin solicitar 
79 millones para sostenibilidad 

FONDOS EUROPEOS 
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ABC 

SEVILLA 

El presidente de la Junta, Juanma Mo-

reno, expuso ayer en el marco de la 
Conferencia de las Naciones Unidas 

sobre el Cambio Climático (COP28), 

que se celebra en Dubái (EAU), el 

acuerdo sobre el parque de Doñana, 

firmado entre su Gobierno y el Eje-

cutivo español, como ejemplo de pro-

tección de la biodiversidad, apunta-

do que «querer es poder». 

Durante su intervención en un acto 

del Comité de las Regiones de la Unión 

Europea, organismo del que es vice-

presidente, organizado en la COP28, 

Moreno puso en valor ese acuerdo, 

firmado a finales de noviembre, en 

relación con una de las principales 

reservas de la biosfera y que es una 

«joya medioambiental». 

El presidente andaluz recordó que, 

desde hace bastantes años, había un 

problema entre la protección de Do-

ñana y el legítimo desarrollo de mu-

nicipios que rodean el parque. Ante 

ello, el Gobierno central y la Junta, 

añadió, en un objetivo de interés ge-

neral se han entendido y han firma-

do un Acuerdo por Doñana «que es 

histórico» y ante el que los distintos 

signos políticos de ambas adminis-

traciones no han sido un «obstácu-

lo». 

Se trata, según explicó, de un acuer-

do que hará posible un futuro progre-

so social de los municipios de la zona, 

pero siempre protegiendo esa joya 

natural que es el parque de Doñana. 

«Este es el camino; con voluntad, con 
diálogo, con audacia y con enorme 

dosis de generosidad», subrayó. 

Singularidad hídrica 
Por otra parte, Moreno pidió que se 

reconozca la singularidad hídrica de 

Andalucía, una comunidad azotada 

por una prolongada sequía y que quie-

re ser un «referente» en las políticas 

medioambientales en la Unión Euro-

pea. 

Moreno expuso que Andalucía es 

una de las regiones «más vulnerables 

y afectadas» por el cambio climático 

en Europa, como se está viendo con 

la «durísima» sequía que padece, que 

no es un «problema coyuntural, sino 

estructural, y que va a peor». 

Por ello, consideró fundamental 

que la UE reconozca la singularidad 

hídrica de Andalucía, que permita 

contar con un extra de ayuda con el 
que poder mantener los niveles de 

progreso y bienestar y también de 

protección a la naturaleza. 

Añadió que Andalucía, por su ca-

pacidad y su potencial agrícola, ali-

menta a 500 millones de personas en 

el mundo, y «sin agua es imposible 

mantener esa capacidad de producir 

en calidad y en cantidad». 

El presidente defendió las actua-

ciones que está desarrollando su Go-

bierno para tratar de paliar los efec-

tos del cambio climático: «Estamos 

enarbolando la bandera de una Revo-

lución Verde basada en la apuesta por 

las energías renovables, y por la eco-

nomía circular y la azul». 

Por todo ello, según Juanma More-

no, Andalucía, comunidad más exten-

sa que 14 países europeos, quiere ser 

un «referente en las políticas medioam-

bientales en la UE», donde, según in-
sistió, las regiones y entidades locales 

tienen que tener un «mayor peso es-

pecífico» en el desarrollo de actuacio-

nes de lucha contra el cambio climá-

tico, porque son las administraciones 

«más apegadas al terreno». 

Hacer pedagogía 
«Si queremos sensibilizar a los ciu-

dadanos, hacer pedagogía, y hacer 

efectivas esas políticas en las que mu-

chas regiones tienen competencia, 

los gobiernos locales y los gobiernos 

regionales debemos de participar en 

las estrategias y, por supuesto, en la 

consecución de esos objetivos», sen-

tenció. 

Moreno resaltó que el Comité de 

las Regiones es un foro esencial en 

esta tarea, y recordó el mandato «cla-

ro de negociación» que el Consejo de 

la UE dio para esta COP28 sobre un 

papel relevante para los entes loca-

les y regionales, porque la «actuación 

multinivel es clave en este panora-

ma». 

«Hagamos de la necesidad virtud 
e impulsemos con determinación los 

procesos de cambio pertinentes», re-

clamó el presidente de la Junta, quien 

confió en que se encuentre la forma 

de progresar «sin tener que lesionar 

o amenazar nuestros recursos natu-

rales, como estamos haciendo en An-

dalucía con avances muy notables». 

Moreno destacó el trabajo de que 

quienes, en el seno de la COP, nego-

cian objetivos que «nos afectan a mi-

les de millones de ciudadanos tengan 

la grandeza, la generosidad y la va-

lentía de tomar decisiones pensando 

no en este presente, no en el aquí y 

ahora, sino pensando» en el futuro. 

Para el presidente de la Junta, la 

lucha contra el cambio climático con-

cierne a todos, tanto a administracio-

nes como a ciudadanos.

Juanma Moreno ‘presume’ del 
pacto de Doñana en la cumbre 
de Dubai: «Querer es poder»
∑ Afirma en el foro de la 

ONU que Andalucía 
quiere ser referente 
mundial en política 
medioambiental

El presidente andaluz, Juanma Moreno, con el viceprimer ministro y ministro 
del Interior de Emiratos Árabes Unidos, Saif bin Zayed Al Nahyan  // ABC

El PSOE de Andalucía acusó 
ayer a Juanma Moreno de 
«hacer el ridículo» durante su 
participación en la Conferen-
cia de las Naciones Unidas 
sobre el Cambio Climático, 
COP28, y criticó que reclame 
más recursos al Gobierno de 
España cuando deja sin 
ejecutar parte de la «ingente 
cantidad» de fondos de los 
que ya dispone la administra-
ción andaluza para hacer 
frente al «desafío climático». 
El coordinador de Presidencia 
del Grupo Parlamentario 
Socialista, Rafael Márquez, 
criticó la «falta de compromi-
sos y políticas claras» por 
parte de la Junta para «mini-
mizar los efectos del cambio 
climático». El representante 
socialista reprochó que en 
esta cumbre internacional el 
presidente de la Junta «no se 
ha dedicado a trasladar 
políticas concretas» que esté 
llevando a cabo Andalucía 
«para contribuir y poner su 
granito de arena en este 
desafío en el que estamos 
inmersos» en materia climáti-
ca, sino que «se ha limitado 
simplemente a hacerse fotos, 
a hacer suyos proyectos de 
empresas privadas como el de 
Cepsa con el hidrógeno 
verde».

El PSOE le pide 
que «no haga el 
ridículo»

«Estamos enarbolando la 
bandera de una Revolución 
Verde basada en la apuesta 
por energías renovables, la 
economía circular y azul»
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A. GONZÁLEZ-BARBA  

SEVILLA 

R
uperto Merino, nombrado por 

el alcalde José Luis Sanz el pa-

sado mes de agosto para ha-

cerse cargo de la programación 

cultural del Instituto de la Cultura y las 

Artes de Sevilla (ICAS), ha dimitido para 

incorporarse a la nueva estructura de 

los Teatros del Canal y Auditorio del Es-

corial de la Comunidad de Madrid en 

calidad de director gerente y responsa-

ble de relaciones institucionales e in-

ternacionales.  

Merino, que hasta el momento de su 

traslado a Sevilla era subdirector gene-

ral de programación cultural Comuni-

dad de Madrid, venía a paliar la dimi-

sión a los escasos dos meses de ser nom-

brado de José Lucas Chaves al frente de 

la gerencia del ICAS, quien tras su dimi-

sión volvió a su cargo de director regio-

nal de la Sociedad General de Autores 

de España. 

En aquel momento el fichaje de Me-

rino se vendió como el de un gran ex-
perto en Cultura, señalándose en la nota 

de prensa que «desde el 2021 con la pues-

ta en marcha del Festival de la Hispa-

nidad de la Comunidad de Madrid ha 

trabajado con la red de consejeros cul-

turales de la embajadas de países his-

panos, y con instituciones culturales 

nacionales e internacionales para po-

ner en valor a cultura en español de una 

comunidad de más de 500 millones de 

personas, visibilizando a las comunida-

des hispanas en Madrid», poniendo de 

relieve sus grandes contactos interna-

cionales. 

Desde su nombramiento, Merino ha 

estado trabajando dentro de la progra-

mación cultural del ICAS y fue, entre 

otras cosas, el máximo responsable de 

la contratación de Manuel Cristóbal 

como coordinador general del Festival 

de Cine Europeo de Sevilla tras anun-

ciarse que su actual director, Ildefon-

so ‘Tito’ Rodríguez, estaba de baja mé-

dica. La renuncia de Ruperto Merino 

podría provocar que la marcha de Cris-

tóbal -cuyo contrato ha finalizado tras 

la celebración la vigésima edición del 

SEFF-, se acelerara, ya que el produc-

tor de cine madrileño, que había traba-

jado con el nuevo director gerente de 

Teatros del Canal en la Consejería de 

Cultura de la Comunidad de Madrid, co-

mentó en una entrevista a ABC que «yo 

tengo muchos defectos y la lealtad es 

uno de ellos. Sabiendo que Ruperto era 

el que me llamaba, tenía que estar ahí». 

A pesar de producirse esta crisis den-

tro del Ayuntamiento de Sevilla, el al-

calde de Sevilla, José Luis Sanz, se pro-

nunció ayer después de conocerse esta 

dimisión mandando un mensaje en su 

cuenta de X: «Quiero dar mi enhora-

buena a Ruperto Merino, que me acom-

paña en esta foto en el pasado Festival 

de Sevilla, por su incorporación como 

director gerente de los Teatros del Ca-

nal y Auditorio del Escorial. Mi agra-

decimiento porque ha sido un placer 

trabajar con él y todos hemos apren-

dido mucho. Madrid se lleva a uno de 

los mejores en la gestión cultural». 

Con Merino fuera del ICAS, el nue-

vo director de programación, Fernan-

do Mañes, tendrá que proyectar los es-

pectáculos y actividades culturales que 

se programarán para la temporada 

2024/2025 en distintos escenarios mu-

nicipales de la ciudad como el Teatro 

Lope de Vega, el Teatro Alameda, Es-

pacio Turina, las salas de exposiciones 

Atín Aya y Espacio Santa Clara, An-

tiquarium, la Casa de los Poetas, Fac-

toría Cultural, el Centro Cerámico de 

Triana, el Museo Bellver y la red de 

bibliotecas. De hecho, hay espectácu-

los que tendrían que haberse represen-

tado dentro del primer trimestre de la 

programación del Lope de Vega que o 

Nueva crisis en  
la Cultura de 
Sevilla: Ruperto 
Merino también 
deja el ICAS
∑ Su marcha, tras cuatro meses, 

acrecienta la inestabilidad en el órgano 
que gestiona la cultural municipal 

∑ Tras su salida queda en el aire qué va a 
pasar con el coordinador del Festival  
de Cine, Manuel Cristóbal 

Ruperto Merino deja su puesto en el ICAS para ocupar ser director gerente de Teatros    

Merino había estado 
informando sobre su 
marcha y de su regreso a 
Madrid a círculos privados 
de la cultura sevillana

ABC se puso en contacto la semana 
pasada en dos ocasiones con el 
ayer director de la programación 
cultural del Instituto de la Cultura 
y las Artes de Sevilla (ICAS), 
Ruperto Merino, pero este negó al 
periódico que fuera a ocupar un 
nuevo cargo dentro de los organi-
gramas de la Comunidad de 
Madrid, algo que finalmente se 
confirmó al saberse que a partir de 
enero será el nuevo director 
gerente y responsable de relacio-
nes institucionales de los Teatros 
del Canal y Auditorio del Escorial 
de la Comunidad de Madrid. En el 
primer contacto mantenido con 

Merino se le preguntó al gestor 
cultural si era cierta la noticia de 
que iba a dejar el ICAS, pero este 
negó que fuera a abandonar su 
cargo. De hecho, ABC ha tenido 
conocimiento de que Merino le 
había comunicado sus intenciones 
de marcharse de Sevilla y de volver 
a Madrid a personas muy relevan-
tes dentro de la cultura de la 
ciudad, como el director del Teatro 
de la Maestranza, Javier Menén-
dez. Ante la insistencia del 
periódico, Ruperto Merino dijo que 
«si publicáis esa noticia os vais a 
equivocar». Tras las negaciones 
que ha mantenido Merino en los 

últimos meses, ABC le volvió a 
preguntar si tenía intención de 
regresar a Madrid y este gestor dijo 
que «vais a ver cómo la semana 
que viene van a salir publicados 
los nuevos organigramas cultura-
les de la Comunidad de Madrid y 
mi nombre no aparecerá en 
ninguno de ellos» 

En una segunda conversación, 
esta vez mantenida con el director 
de ABC de Sevilla, Alberto García 
Reyes, Ruperto Merino se mantuvo 
en su postura inicial y ocultó lo 
que ya estaba decidido, su marcha 
del ICAS y su regreso a un organis-
mo cultural de la comunidad 
madrileña. De esta forma, ha 
mentido al periódico en dos 
ocasiones cuando se le preguntó 
por su futuro profesional. 

Ruperto Merino mintió a ABC dos veces 
cuando se le preguntó por su marcha 
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bien se han cancelado o se han pos-

puesto sin ninguna fecha determi-

nada. 

Ahora es el turno de Ruperto Me-

rino, funcionario del Cuerpo Supe-

rior de la Administración con más 

de 25 años gestionando actividades 

relacionadas con la cultura. Entre 

otros, ha sido Subdirector General 

de Teatro del Instituto Nacional de 

las Artes Escénicas y de la Música del 

Ministerio de Cultura y, desde el 2004 

se ocupaba de la programación y co-

ordinación de las artes escénicas, mu-

sicales y audiovisuales de la Comu-

nidad de Madrid. Su al parecer de-

sencuentro con los entonces 

responsables Culturales de la Comu-

nidad propició aceptar la oferta del 
alcalde José Luis Sanz este agosto, en 

la que tan sólo ha durado tres meses. 

En la nueva estructura de estos 

espacios aparecen José Luis Alonso 

de Santos, Albert Boadella, Lluís 

Pasqual, Ana Zamora, Olga Blan-

co y Ainhoa Amestoy, que serán 

quienes diseñarán la programación 

de los Teatros del Canal en una es-

pecie de asesoría artística compar-

tida. Y en esta infraestructura se in-

cluye a Merino como director geren-

te y responsable de relaciones 

institucionales e internacionales. 

Como se rumoreaba en Sevilla des-

de finales de octubre, Merino había 

entrado en negociaciones para re-

gresar a Madrid, hecho que final-

mente se ha confirmado, y que el 

propio protagonista comentó en Se-

villa en círculos privados.

    del Canal y Auditorio del Escorial  // ABC

k#c
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M. Ruesga 

Segunda dimisión en el equipo 
cultural de José Luis Sanz: Ru-
perto Merino ha renunciado a 
su cargo como responsable de la 
programación cultural del Insti-
tuto de la Cultura y las Artes de 
Sevilla (ICAS) tras su incorpo-

ración después del verano. El 
motivo de su marcha tras poco 
más de dos meses en el puesto 
se debe a su nombramiento co-
mo director gerente de los Tea-
tros del Canal y el Auditorio de 
San Lorenzo de El Escorial. 

La renuncia de José Lucas 
Chaves como director del ICAS 

un mes después de ser nombra-
do fue la primera crisis de go-
bierno y que ha tenido que apa-
gar varios fuegos con decisio-
nes adoptadas en el ámbito de 
la cultura. La polémica por el 
cambio de fechas del Festival 
de Cine Europeo y el retraso en 
la presentación de la progra-
mación de otoño fueron algu-
nos ejemplos. 

Con el nombramiento de Me-
rino, el gobierno popular quiso 
dar un impulso a las distintas 
actividades que organiza el Ins-
tituto de la Cultura y las Artes 

de Sevilla. A los profesionales 
de las artes escénicas de la ciu-
dad les sorprendió que el alcal-
de tirase de un colaborador de 
Isabel Díaz Ayuso, presidenta 
de la Comunidad de Madrid, an-
tes que algún experto que con-
trolase más el tejido andaluz. 

El gestor cultural lleva más de 
36 años programando citas en 
ese ámbito. Justo antes de lle-
gar a la ciudad, era subdirector 
general de Programación e In-
dustrias Culturales de la Comu-
nidad de Madrid. También ha 
sido responsable de la asesoría 

de teatro de la Red de Teatros 
Públicos de esa misma comuni-
dad; de la coordinación de pro-
gramas de la Consejería de Edu-
cación y Cultura; y de la Subdi-
rección General de Teatro del 
Instituto Nacional de las Artes 
Escénicas y de la Música del Mi-
nisterio de Educación y Cultura. 

Desde 2004 se ocupaba de la 
programación artística, subven-
ciones y coordinación de los tea-
tros y centros culturales, de los 
festivales y eventos en los ámbi-
tos de las artes escénicas, musi-

cales y audiovisuales, así como 
relaciones internacionales y co-
operación institucional cultural 
de la Comunidad de Madrid, 
que ha destacado en todo este 
tiempo por ser un referente cul-
tural a nivel internacional. 

Merino ha estado especial-
mente volcado en proyectos de 
cooperación internacional que le 
han dado la oportunidad de tra-
bajar con el teatro de la Volks-
bühne de Berlin, el Piccolo de 
Milán o el Suzanne Dellal Centre 
de Tel Aviv, entre otros. Además 
ha dirigido y coordinado dife-
rentes cursos y seminarios y par-
ticipado como ponente en dife-
rentes foros y encuentros nacio-
nales e internacionales entre 
ellos el Plan Estratégico Cultural 
del Ayuntamiento de Madrid, las 
Jornadas sobre el Teatro del Si-
glo XXI, el Encuentro Internacio-
nal de Artes Escénicas y Nego-
cios en Río de Janeiro o en el fes-
tival FAEL de Lima. 

Por último, destacar que Me-
rino ha sido miembro del jurado 
de varios premios de teatro co-
mo el Premio de Teatro Valle-In-
clán en todas sus ediciones o el 
Premio de Teatro Ciudad de Pa-
lencia.

l Abandona el ICAS tras ser nombrado 

director gerente de los Teatros del Canal y 

el Auditorio de San Lorenzo de El Escorial

Dimite Ruperto Merino, fichaje de 
Sanz para la programación cultural

M. G. 

Ruperto Merino, en una imagen del pasado verano.

Ha estado en el cargo 
poco más de dos meses 
tras ser nombrado    
después del verano
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A. G. B. 

SEVILLA 

Fernando Mañes Izquierdo ha sido de-
signado nuevo director de programa-
ción cultural del Instituto de la Cultura 
y las Artes de Sevilla tras anunciarse 
ayer la dimisión del que hasta ahora ve-
nía desempeñando este cargo, Ruperto 
Merino, que será director gerente de los 
Teatros del Canal y del Auditorio del Es-
corial de Madrid. Con este nombramien-
to, el Ayuntamiento tratará de cerrar la 
crisis que se ha generado dentro del 
ICAS con un perfil que no tiene nada 
que ver con el de su antecesor.  

Mañes —que es funcionario munici-
pal tras ganar unas oposiciones y que 
desde hace cinco meses ocupaba el car-
go de director general de Economía, Car-
tuja y Parques Innovadores del Ayun-
tamiento de Sevilla— es ingeniero Me-
cánico y posee un máster en Energías 
Renovables obtenido de la Universidad 
de Le Havre/Insa Rouen, en Francia. 
Concurrió en las pasadas elecciones del 
28-M como candidato independiente 
dentro de la lista de José Luis Sanz. 

Como sucede con la actual directora 
del ICAS, María Rueda, anterior direc-
tora general de Turismo, Mañes no tie-
ne un perfil cien por cien de gestor cul-
tural, sobre todo a lo que se refiere a la 
programación de espectáculos, tarea 
que tendrá que asumir a partir de aho-

ra, ya que ha estado vinculado a otros 
sectores como el de la ingeniería, la mi-
nería y la consultoría. 

De hecho, fue cofundador de Eman 
Ingeniería, asumiendo las responsabi-
lidades en Recursos Humanos y en la 
gestión de proyectos de I+D, poniendo 
un énfasis especial en el hidrógeno. Com-
pletó su formación en la empresa ale-
mana LBST, ubicada en Múnich, y re-
cientemente finalizó un programa eje-
cutivo en la EOI. Anteriormente trabajó 
durante dos años en el sector minero 
para la multinacional WEIR Minerals.  

Experiencia como galerista 
Dentro del mundo cultural, hay que 
destacar que Fernando Mañes es el 
creador de la galería Magasé, situada 
en la calle Cardenal Spínola, 12, en Se-
villa. Dicho espacio comenzó como un 
proyecto online orientado a organizar 
exposiciones temporales en lugares 
singulares, tales como el Monasterio 
de la Luz, con ‘Ars In Luce’, o el Anti-
quarium de Sevilla con la exposición 
‘Rostros’. En estas muestras se orga-
nizaron diversas actividades cultura-
les, incluyendo conferencias, talleres 
de fotografía, presentaciones de libros, 
y sesiones de meditación y yoga, con 
el objetivo de crear sinergias y acer-
car propuestas culturales que a me-
nudo coexisten en ámbitos paralelos. 

Durante la pandemia decidió in-
tensificar su compromiso con la cul-
tura inaugurando una sede física en 
la mencionada calle. Un ejemplo des-
tacado en esta sede fue una exposi-
ción en homenaje a Pastora Pavón, la 
Niña de los Peines. La Fundación Cris-
tina Heeren, liderada por Esperanza 
Fernández, conmemoró el Día Inter-
nacional de la Mujer con una actua-
ción transmitida en streaming desde 
la galería. 

Entre sus proyectos notables ha fu-
sionado la cultura popular con van-
guardias artísticas en exposiciones 
como ‘Santo acostumbrismo’ o ‘La le-
vantá’, y en homenajes pictóricos como 
el dedicado a José Luis Mauri, que con-
gregó a prominentes pintores sevilla-
nos como Curro González y Juan La-
comba, así como exposiciones indivi-
duales de artistas como Federico Jaime 
o Quique Sarzamora. 

La galería también ha acogido a poe-
tas como David Eloy y José María Gó-
mez Valero, flamencos de renombre 
como Juan Murube, La Yiya, Tomás de 
Perrate, y la ya mencionada Esperan-
za Fernández, así como a escritores 
tales como Manuel Jesús Roldán, Da-
niel Ruiz o Manuel Blanco, quienes han 
participado en conferencias y presen-
taciones de libros. 

En su desarrollo cultural ha sido 
fundamental la influencia de su pa-
dre, el abogado y escritor Joaquín Ma-
ñes Postigo, autor de diez libros en es-
pañol, tres de los cuales han sido tra-
ducidos al francés y uno al inglés. De 
hecho, Magasé nace como un proyec-
to editorial abriéndose después a las 
artes plásticas. 

Fernando Mañes será el nuevo 
director de programación cultural

∑ Este ingeniero Mecánico 
está vinculado al 
Ayuntamiento desde el 
pasado mes de julio

Fernando Mañes y José Luis Sanz, ayer en la exposición ‘Momentos’ de Patricia Barón Barbadillo   // MANIEL GÓMEZ

En su currículum cultural 
destacan exposiciones en 
homenaje a Pastora Pavón 
y al pintor sevillano José 
Luis Mauri
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El hasta ahora gerente del ICAS no abre 
otra crisis, sino que la resuelve porque 

no es de fiar: ea, puente de plata  

E
L tal Ruperto, presunto cultureta de la elite 

madrileña que le ha abierto al alcalde la se-
gunda crisis cultural en apenas seis meses, 

es un señor muy poco fiable. Resulta que du-

rante las últimas semanas le ha contado a media Se-

villa que se marchaba del Ayuntamiento. Se lo ha di-

cho a directores de teatros y festivales, a producto-

res musicales, a compañeros municipales y al 

mismísimo sursuncorda. Se lo ha dicho a todo quis-

que menos a quien le dio la oportunidad de dirigir 

la cultura local. El muy reputado intelectual nunca 

le contó a José Luis Sanz que su plan era llegar a la 

gerencia del Centro Dramático y Coreográfico de 

Madrid, cosa que sería muy legítima si la hubiese 

contado cuando el alcalde le propuso venirse a Se-

villa. Pero Ruperto Merino lo ha negado todo hasta 

que la Comunidad que preside Isabel Díaz Ayuso ha 

hecho público su nombramiento. Sin ir más lejos, 

hace una semana mintió sin pudor ante las pregun-

tas de ABC. Como este periódico suele estar al cabo 

de lo que acontece en Sevilla, recibió la noticia de 

que el mandamás de la cultura municipal andaba 

por ahí comunicando a gente su marcha. Era noti-

cia, obviamente. Sobre todo porque sería el segun-

do en dimitir en un departamento que hasta ahora 

sólo le ha dado quebraderos de cabeza a Sanz. A los 

pocos días de comenzar el nuevo mandato se largó 

José Lucas Chaves. Luego saltó la polémica del Fes-

tival de Cine. Y ahora esto. De manera que, cum-

pliendo nuestra obligación, llamamos a Ruperto 

para confirmar si eso que andaba contando por ahí 

era cierto. Lo negó todo. Llegó incluso a decirnos 

que ABC se equivocaría mucho si publicaba que se 

iba porque eso era un bulo. La realidad es que un 

manojo de responsables artísticos de distintas ins-

tituciones nos habían contado que él mismo les ha-

bía trasladado su decisión de volver a Madrid, un de-

talle que también le preguntamos. Pero como Ru-

perto fue tan tajante, decidimos no publicar nada. 

Podríamos haber hecho un análisis cuestionándo-

nos si el responsable cultural del Ayuntamiento se 
iría o no. También podríamos haber redactado una 

noticia explicando que volvía a haber una polémica 

en el Instituto de la Cultura y que diversas fuentes 

nos habían confirmado que Merino estaba sopesan-

do irse. Pero optamos por creerle. 

Ayer salió publicado su nuevo nombramiento 

en Madrid. Ruperto se mintió a sí mismo. Nos con-

venció con frases rotundas de que estábamos sien-

do víctimas de un bulo y ahora ya sabemos, por-

que la mentira tiene las patas muy cortas, que el 

bulo es él. Después de la experiencia que hemos 

tenido en ABC con este presunto cultureta, altivo 

y presuntuoso, sólo podemos decir que nos alegra-

mos mucho de que el Ayuntamiento se haya libra-

do de él, aunque ahora parezca que se abre otra 

crisis. No hay mal que por bien no venga. En cam-

bio, estamos muy preocupados por el Centro Dra-

mático y Coreográfico de la Comunidad de Madrid 

porque ha incorporado a un experto en la cultura 

de la mentira. Ea, puente de plata.

Ruperto y la cultura  
de la mentira

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA
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R. S.  

La asociación Sevilla Quiere 
Metro envió en septiembre una 
carta a la consejera de Fomen-
to, Rocío Ruiz, de momento 

sin respuesta, para consultar el 
estado en el que se encontraba 
el proyecto del tramo sur de la 
línea 3, entre el Prado y Bella-
vista. Será la continuación del 
tramo norte entre Pino Monta-

no y el Prado, que ya está en 
obras. Tiene una importancia 
estratégica, al conectar todos 
los hospitales de la ciudad, in-
cluido el Virgen del Rocío, Fáti-
ma, Hospital Gómez Cariñanos 

(Militar) y Valme, además del 
Estadio Benito Villamarín, que 
será remodelado en los próxi-
mos años, y la Ciudad de la Jus-
ticia, en plena fase de apertura. 

El contrato de revisión, ac-
tualización normativa y redac-
ción del proyecto del tramo sur 
de la línea 3 de Metro se forma-
lizó el 26 de octubre de 2021, 
con un plazo de ejecución de 
dos años, hasta el 26 octubre de 
2023. En consecuencia, el pro-
yecto constructivo del tramo 
sur se debería haber terminado 
en dicha fecha. La realidad –se-
gún Sevilla Quiere Metro– es 
que, casi dos meses después, el 
proyecto ni está finalizado, ni 
hay previsión de que se vaya a 
acabar de forma inmediata. 

El cronograma de redacción 
previsto en el contrato mostra-
do en la página 73 del Pliego de 
Prescripciones Técnicas (PPT), 
indica que la Consejería de Fo-
mento debería haber ya supe-
rado la fase 0 (plazo de ejecu-
ción BIM), la fase 1 (modeliza-
ción), la fase 2 (estudio infor-
mativo) y la fase 3 (proyectos 
constructivos). En consecuen-
cia, el Pliego de Contratación 
indica que el hito del estudio 
informativo finalizado debería 
haberse alcanzado el mes 16 
(26 de enero-25 de febrero 
2023), por lo tanto, esta fase 
(estudio informativo) acumula 
un retraso de nueve meses. 

Por otra parte, el hito del pro-
yecto constructivo debería ha-
berse alcanzado en el mes 22 
(26 de julio 2023 -25 de agosto 
2023), con dos meses para que 

los técnicos de la Consejería 
ejecuten la revisión interna fi-
nal del proyecto. Sin embargo, 
al haber finalizado el plazo de 
ejecución contractual de 24 
meses, el expediente está retra-
sado y sólo ha superado la pri-
mera de las tres fases plantea-
das (modelización), al no ha-
ber ni siquiera iniciado el pe-
riodo de alegaciones (informa-
ción pública) a la ciudadanía 
del estudio informativo, inclui-
do en esta segunda fase. 

Actualmente se trabaja en la 
redacción del proyecto cons-
tructivo del subtramo de la 
Avenida de la Borbolla, el cual 
no tiene alternativas de traza-
do y, por tanto, no requiere es-
tudio informativo. Sin embar-
go, para el resto del trazado, 
desde la calle Eritaña hasta el 
Hospital de Valme, no se ha ini-
ciado el proceso de informa-
ción pública. Esto implica que 
aún no ha comenzado  la redac-
ción de proyecto de la inmensa 
mayoría del tramo sur. A modo 
de ejemplo: todavía no se ha 
determinado si el Metro pasará 
por la Avenida de Jerez o se 
adentrará en Los Bermejales.

Retraso en el proyecto constructivo 
del tramo sur de la línea 3 de Metro
Sevilla Quiere Metro alerta 

de que acumula una 

demora de dos meses y que 

sólo ha superado una fase 

La entidad exige a la 
Consejería de Fomento 
que el expediente se 
acabe en junio de 2024
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Sevilla Quiere Metro denuncia que el proyecto constructivo del

tramo sur de la línea 3 sufre un retraso de dos meses
La asociación Sevilla Quiere Metro envió el pasado mes de septiembre una carta a la

consejera de Fomento, Rocío Ruiz, de momento sin respuesta, para consultar el estado en el

que se encontraba el proyecto del tramo sur de la línea 3, entre el Prado y Bellavista. Será la

continuación del tramo norte entre Pino Montano y el Prado, que ya está en obras.

original

El tramo de la línea 1 de Metro por la zona de Quintos (Dos Hermanas). / Redacción Sevilla

La asociación  Sevilla Quiere Metro envió el pasado mes de septiembre una carta a la

consejera de Fomento, Rocío Ruiz, de momento sin respuesta, para consultar el estado en el

que se encontraba el proyecto del tramo sur de la línea 3, entre el Prado y Bellavista. Será la

continuación del tramo norte entre Pino Montano y el Prado, que ya está en obras. Tiene una

importancia estratégica, al conectar todos los hospitales de la ciudad, incluido el Virgen del

Rocío, Fátima, Hospital Gómez Cariñanos (Militar) y Valme, además del Estadio Benito

Villamarín, que será remodelado en los próximos años, y la Ciudad de la Justicia, en plena

fase de apertura.

El contrato de revisión, actualización normativa y redacción del proyecto del tramo sur de la

línea 3 de Metro se formalizó el 26 de octubre de 2021, con un plazo de ejecución de dos

años, hasta el 26 octubre de 2023. En consecuencia, el proyecto constructivo del tramo sur se

debería haber terminado en dicha fecha. La realidad -según Sevilla Quiere Metro- es que, casi

dos meses después, el proyecto ni está finalizado, ni hay previsión de que se vaya a finalizar

de forma inmediata.

El cronograma de redacción previsto en el contrato mostrado en la página 73 del Pliego

dePrescripciones Técnicas (PPT), indica que la Consejería de Fomento  debería haber ya

superado la fase 0 (Plazo de Ejecución BIM), la fase 1 (Modelización), la fase 2 (Estudio

informativo) y la fase 3 (proyectos constructivos). En consecuencia, el Pliego de Contratación

indica que el hito del estudio informativo finalizado debería haberse alcanzado el mes 16 (26

de enero-25 de febrero 2023), por lo tanto, esta fase (estudio informativo) acumula un retraso

de nueve meses.

Sin periodo de alegaciones

Por otra parte, el hito del proyecto constructivo debería haberse alcanzado en el mes 22 (26

de julio 2023 -25 de agosto 2023), con dos meses para que los técnicos de la Consejería

ejecuten la revisión internafinal del proyecto. Sin embargo, al haber finalizado el plazo de
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ejecución contractual de 24 meses, el expediente está retrasado y sólo ha superado la primera

de las tres fases planteadas (modelización), al no haber ni siquiera iniciado el periodo de

alegaciones (información pública) a la ciudadanía del estudio informativo, incluido en esta

segunda fase.

Referente a la fase 2, la del estudio informativo, como indica el punto 4.4.5 del PPT, se

procede de la siguiente forma: una vez redactada una primera versión del estudio informativo,

éste será supervisado por la Dirección General de Movilidad, y una vez finalizado el proceso

de correcciones se aprobará provisionalmente y se someterá al trámite de información pública

de acuerdo con la Ley 39/2015 de 1 de octubre, del procedimiento administrativo común de las

Administraciones Públicas y con la Ley 6/2009 de Servicios Ferroviarios de Andalucía.

Durante este proceso cualquier persona física y jurídica podrá alegar cuestiones relacionadas

con el proyecto. Se trata de un proceso de alegaciones, largo y complejo, que debería haber

concluido ya, pero que actualmente, aún no ha comenzado.

El diseño final

Además, según indica el punto 4.4.7 del PPT, la fase de redacción del estudio informativo

finaliza con la obtención del dictamen ambiental favorable por parte del órgano competente de

la tramitación. A partir de ese momento, el consultor redactará la versión definitiva del estudio

informativo, donde se selecciona una alternativa a desarrollar, al incluir en el proceso el

resultado del trámite de información pública y el condicionado de la autorización ambiental, lo

que determinará el diseño final, que será la base para la actualización de los correspondientes

proyectos constructivos. Esta versión definitiva de la solución elegida, con la incorporación de

los cambios como consecuencia del trámite de información pública y el condicionado de la

autorización ambiental, será objeto de aprobación definitiva, y base de la fase de redacción de

proyectos de construcción.

Es necesario aclarar que  actualmente se está trabajando en la redacción del proyecto

constructivo del subtramo de la Avenida de la Borbolla, el cual no tiene alternativas de trazado

y, por tanto, no requiere estudio informativo. Sin embargo, para el resto del trazado, desde la

calle Eritaña (al final de la Avenida de la Borbolla) hasta el Hospital de Valme, aún no se ha

iniciado el proceso de información pública, dentro de la fase 2, que culminará con una

alternativa de trazado por donde se construirá el Metro.

¿Pasará por Los Bermejales?

Esto implica que aún no ha comenzado el proceso de redacción de proyecto de la inmensa

mayoría del trazado del tramo sur, lo que implica "un grave retraso". A modo de ejemplo:  aún

no se ha determinado si el Metro pasará por la Avenida de Jerez o se adentrará en el barrio de

Los Bermejales. Hasta que no se decida, no comenzará la redacción del proyecto de ese

tramo.

Este lunes, 11 de diciembre, Sevilla Quiere Metro remitió una nueva carta a la consejera de

Fomento para reiterar su gran preocupación por el retraso acumulado en la redacción del

proyecto constructivo del tramo sur de la línea 3. Se hizo especial hincapié en la necesidad de

finalizar el proyecto constructivo para comenzar las obras. En este sentido, la asociación pidió

expresamente que se pongan en marcha todos losmecanismos necesarios para acelerar la

finalización de este expediente, de forma que se presente el proyecto constructivo, como muy

tarde, en junio de 2024. "Existe cuantía suficiente en los Presupuestos andaluces para finalizar

con urgencia este proyecto constructivo", defiende la entidad civil.

COMENTAR / VER COMENTARIOS

Comentar

Escribe tu comentario...

Tienes que estar registrado para poder escribir comentarios.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 281 218

 1 687 308

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 12/12/2023

 España

 11 889 EUR (12,808 USD)

 3644 EUR (3925 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=1089160562

«-- Volver al índice



Puedes registrarte gratis aquí.
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA 

El Servicio Andaluz de Salud aproba-
rá este mes las primeras condiciones 
que regularán los nuevos concursos 
extraordinarios de méritos para que 
médicos puedan acceder sin examen 
y de forma más rápida a plazas de di-
fícil cobertura que se ubican princi-
palmente en zonas rurales. Mediante 
una enmienda formulada por el Gru-
po Parlamentario del PP a la Ley de 
Presupuestos de la Junta de Andalu-
cía de 2024 se va a establecer como 
obligatorio por ley que los médicos de-
berán incorporarse «de forma efecti-
va y permanente» al servicio adjudi-
cado antes de que puedan adquirir la 
condición de personal fijo. Además, 
deberán permanecer al menos dos años 
«en activo» antes de pedir un trasla-
do o cualquier cambio de plaza.   

Estas dos condiciones, que se incor-
porarán a la Ley de Salud de Andalu-
cía a través de esta enmienda en la Ley 
de Presupuestos de 2024, proceden del 
proceso abierto por el SAS para regu-
lar estos concursos extraordinarios 
para acceder a estas plazas mediante 
un baremo de méritos y sin necesidad 
de examen. El decreto al completo que 
desarrolla estas convocatorias se anun-

ció el pasado mes de septiembre y está 
previsto que se apruebe en torno al ve-
rano próximo. Pero estos dos aspec-
tos concretos requieren de una nor-
ma de rango de ley que podría tardar 
meses para tramitarse si se iniciaba 
desde cero. De ahí que se haya optado 
por esta vía rápida que entra en vigor 
en enero y que permitirá que los pri-
meros procedimientos de selección se 
celebren durante el segundo semestre 
de 2024 si se cumplen los plazos pre-
vistos.  

El objetivo de los concursos extraor-
dinarios de méritos y sin examen es 
facilitar la llegada de médicos de for-
ma «estable, urgente y permanente» 
a puestos que no se consiguen cubrir 

a través de los procedimientos ordi-
narios de selección y provisión. Afec-
ta por tanto a especialidades con baja 
demanda en relación con las plazas 
necesarias y es una medida clave para 
conseguir reducir el grave problema 
de la falta de médicos en la sanidad 
pública andaluza reconocido por el 
propio presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno.  

Estos concursos extraordinarios, 
por méritos y sin examen, estaban pre-
vistos por ley pero pendientes de un 
desarrollo reglamentario que ahora se 
quiere acometer ante la necesidad de 
dar soluciones urgentes. Afectarán a 
las plazas de difícil cobertura, es de-
cir, aquellas que no tienen suficiente 
demanda. Se trata, de acuerdo con el 
criterio fijado por la propia Conseje-
ría, de aquellas plazas en las que no 
hay un número suficiente de solicitu-
des en la bolsa temporal o que no se 
han podido cubrir a través de proce-
dimientos ordinarios. Pero especial-
mente afectarán a las 90 zonas bási-
cas de salud ubicadas principalmen-
te en el entorno rural que carecen de 
médicos suficientes.  

La Junta quiere dar respuesta a esta 
falta de médicos mediante estos con-
cursos extraordinarios de méritos y 
que la primera convocatoria se pueda 
realizar en el segundo semestre del  
próximo año 2024. Por este motivo, se 
quieren incorporar ya con rango de ley 
estas dos nuevas condiciones para el 
acceso a las plazas por parte de los pro-
fesionales sanitarios. Y ambas están 
centradas en que los procedimientos 
garanticen la ocupación efectiva de 
las plazas y estabilidad en las mismas.  

De acuerdo con la enmienda regis-
trada en el Parlamento andaluz y que 
responde al criterio establecido por la 
Consejería de Salud y Consumo, los 
profesionales que accedan a las pla-
zas de difícil cobertura por los concur-
sos extraordinarios de méritos debe-
rán «incorporarse de modo efectivo y 
permanente al servicio activo en el 
destino adjudicado para poder acce-
der a la condición de personal estatu-
tario fijo». Asimismo, como segunda 
condición, se establece que para po-
der participar en un concurso de tras-
lado de su categoría o especialidad, en 
sistemas de promoción interna o pro-
visión de plazas de otra categoría o es-
pecialidad, o movilidad deberá acre-
ditar «al menos dos años de perma-
nencia en la situación de servicio activo 
en el puesto adjudicado como destino 
en el concurso». El resto de la regula-
ción de estos procedimientos extraor-
dinarios se incorporará en el decreto 
autonómico que está en tramitación 
y que se prevé aprobar en verano. 

El SAS obligará a estar dos años en 
las plazas de acceso por concurso 

∑ La Junta acelera la 
regulación de los 
procesos de méritos 
ante la falta de médicos

Usuarios en un centro de salud de Sevilla   // ROCÍO RUZ

El PP usará la Ley de 
Presupuestos como ‘vía 
rápida’ para que se ocupen 
las plazas médicas de 
difícil cobertura
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

La salida del concejal José María Cala-
do (Izquierda Unida) del gobierno mu-
nicipal de Espartinas era la última es-
peranza de los aficionados a la tauro-
maquia para la reanudación de la 
actividad taurina en la localidad alja-
rafeña, una vez que el PSOE logró en 
los comicios del pasado mes de mayo 
una mayoría absoluta que le libraba 
del apoyo de una formación política 
que durante el último mandato estu-
vo encabezada por este edil antitauri-
no. El grupo socialista logró el pasado 
28 de mayo nueve de los diecisiete con-
cejales posibles, revalidando Cristina 
Los Arcos la Alcaldía de Espartinas; 
aunque, lejos de suponer esta libera-
ción política un respiro para el mundo 
de los toros, el nuevo equipo de gobier-

no parece enterrar el futuro de la tau-
romaquia en la localidad: rechaza la 
adhesión a la Red de Municipios Tau-
rinos de Andalucía, recupera a José Ma-
ría Calado como concejal de Memoria 
Democrática y advierten que por el mo-
mento no prevén rehabilitar la plaza 
de toros, pese al abandono al que la han 
sometido durante de los últimos años. 

José María Calado ha regresado de 
un modo velado al equipo de gobierno 
de Espartinas, cuyo nombramiento 
como responsable de un área munici-
pal no se ha comunicado por los cauces 
informativos habituales. Dos años des-
pués de sus controvertidas declaracio-
nes en las que rechazaba la celebración 
de festejos taurinos en la localidad, Ca-
lado mantiene una postura hostil con-
tra el mundo de los toros. Tras votar en 
contra de la adhesión a la Red de Muni-
cipios Taurinos de Andalucía en el últi-
mo Pleno municipal del mes de noviem-
bre –al igual que el PSOE–, desde el per-
fil en redes de su formación política 
advierten que «el maltrato animal es 
salvajismo, no cultura» y recalcan que 
«Con Andalucía es antitaurino». 

Este periódico ha preguntado al Con-
sistorio sobre sus planes en materia 

taurina, contestando que la plaza de to-
ros «requiere de una fuerte inversión» 
y que el inmueble «presenta defectos 
arquitectónicos importantes como re-
fleja un informe de la arquitecta muni-
cipal». Pese a que este periódico desta-
pó con unas imágenes que la plaza es-
taba abandonada y desprotegida, con 
todas sus instalaciones vandalizadas, 
el gobierno local culpa del mal estado 
a «defectos» que «en su mayoría pro-
vienen de su construcción, debido a los 
numerosos cambios, muchos de ellos 
en contra de las recomendaciones de 
la arquitecta redactora del proyecto de 
la plaza de toros como recogía en un 
informe realizado cuando se constru-
yó el inmueble». 

La culpa es de la autovía 
Preguntado por ABC de Sevilla sobre 
si se plantea rehabilitar el edificio, el 
equipo de gobierno asegura que en es-
tos momentos «las demandas de la 
ciudadanía se centran en la termina-
ción de la conexión de Espartinas a la 
SE-40/A-49, la recuperación de par-
ques de la localidad, el reasfaltado de 
calles y la rehabilitación de acerado», 
señalando finalmente que la recupe-
ración del inmueble «se acometerá 
cuando concluyan las necesidades que 
actualmente tiene nuestra ciudada-
nía». Y por último, aclaran que no será 
para un uso taurino, sino para acoger 
«eventos culturales, deportivos y de 
ocio». 

La líder del grupo municipal del PP 
en Espartinas, María Helena Romero, 
critica esta «ilegalidad manifiesta». 
«Es de primero de política: el servidor 
público tiene que cuidar las instala-
ciones municipales porque no son su-
yas, sino del pueblo». Los populares 
ya interpusieron hace unos meses una 
denuncia ante la Fiscalía Provincial 
por el abandono de la plaza de toros 
municipal por parte del Consistorio, 
tratándose del «edificio de mayor va-
lor del municipio», cuya «conducta 
omisiva pudiera considerarse indicia-
riamente como prevaricación».  

María Helena Romero cuestiona el 
informe de la arquitecta municipal en 
el que se sustenta el Ayuntamiento para 
no reabrir el coso taurino, «puesto que 
se hacían revisiones periódicas desde 
el año 2005 para recibir los permisos 
de cada festejo y jamás se encontró nin-
gún fallo en la estructura del edificio». 
«Para más inri, durante los ocho años 
de abandono que viene sufriendo la 
plaza se ha estado pagando el servicio 
de ascensor, que no se ha vuelto a usar, 
para no perder la licencia». 

La portavoz municipal del PP la-
menta que durante el anterior man-
dato «la excusa» era José María Cala-
do –anterior teniente de alcalde que 
llamó a ABC para asegurar que duran-
te su etapa municipal no se celebra-
rían festejos taurinos en la localidad– 
«pero ahora no tienen modo de justi-
ficar este rechazo sistemático al mun-
do de los toros». «Es más, la alcaldesa 
es vicepresidenta de la Diputación de 
Sevilla y allí aprobó que el dinero de 
los programas y proyectos financia-
dos por la Diputación provincial pu-
diese destinarse para dar toros, pero 
en el Ayuntamiento de Espartinas los 
rechaza». 

Espartinas entierra 
su futuro taurino: no 
se reformará la plaza 
y recolocan a Calado

∑ PSOE e Izquierda Unida 
se unen para rechazar 
en el Pleno la adhesión 
a la Red de Municipios 
Taurinos de Andalucía

La plaza de toros de Espartinas no abrió sus puertas durante el último mandato municipal, con el Gobierno de PSOE e Izquierda Unida  // JUAN JOSÉ ÚBEDA

El Ayuntamiento justifica 
su postura en que los toros 
no se encuentran dentro  
de «las necesidades de la 
ciudadanía»
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

Un accidente de tráfico que, por suer-

te, no dejó heridos, sí que complicó 

mucho ayer la circulación de la ciu-

dad en dirección a la salida hacia el 

Aljarafe. Durante más de cuatro ho-
ras centenares de vehículos estuvie-

ron atrapados en una gigantesca re-

tención que no sólo se limitó a la A-49 

sino que también acabó afectando a 

otras vías de la capital. Y es que el ac-

cidente se produjo en el principal iti-

nerario que usan los vecinos del Alja-

rafe que bajan a diario a la capital y 

que soporta un alta densidad de vehí-

culos a diario. 

El siniestro ocurrió sobre la una de 

la tarde en el kilómetro 2,500, a la al-

tura de Castilleja de la Cuesta y en 

sentido Huelva. Dos camiones cho-

caron, inhabilitando de inmediato 

uno de los dos carriles. Hasta bien en-

trada la tarde el carril derecho estu-

vo cortado y la Guardia Civil estuvo 

regulando el tráfico por este punto 

que en cuestión de segundos se con-

virtió en un embudo por el que se ra-

lentizó la circulación. Sobre las siete 

de la tarde (seis horas después del ac-

cidente), los vehículos accidentados 

seguían en la calzada aunque la nor-

malidad del tráfico se fue recuperan-

do gracias a que poco a poco se fue-

ron ocupando los dos carriles, alivián-

dose así la congestión del tráfico 

aunque muy lentamente. 

El siniestro, que consistió en un cho-

que lateral entre dos camiones,  coin-

cidió prácticamente con el inicio del 

tramo horario de máxima actividad 

en esta vía con la salida del trabajo y 

de los centros educativos. La Guardia 

Civil ya anticipaba que se iban a pro-

ducir retenciones en una carretera que 

de por si registra a diario atascos al 

mediodía, pero las previsiones se aca-

baron superando. 

A las cuatro de la tarde las reten-

ciones ya alcanzaban los cuatro kiló-

metros y las colas de coches eran vi-

sibles en el Puente del Centenario, en 

el Puente del Cristo de la Expiración, 

en la avenida Carlos III de la isla de 

la Cartuja o el Muro de Defensa. Des-

de la Guardia Civil recomendaron to-

mar itinerarios alternativos hasta que 

la vía quedara completamente des-

pejada; algo que tardó varias horas. 

Según relataron a este medio algunos 

afectados, hubo vecinos de Bormu-

jos o Castilleja que tardaron cerca de 

dos horas en cubrir el trayecto hasta 

sus hogares.

El choque entre dos camiones 
colapsó las salidas hacia Huelva

∑ El siniestro se produjo 
poco antes de que se 
iniciara el tramo 
horario con más 
circulación de la A-49

Así estaba la entrada a la A-49 sobre las seis de la tarde  // J.M. SERRANO

La plataforma Sevilla quiere 
metro alertó ayer de retrasos 
en la actualización del 
proyecto del segundo tramo 
de la línea 3. Este trazado es el 
que unirá el Prado con el 
hospital de Valme y será el 
siguiente en ejecutarse. Para 
ello se estaban revisando los 
planos que se redactaron en 
2011 y ampliando el servicio 
para dar cobertura a todos los 
hospitales. La plataforma 
ciudadana denuncia que el 
trabajo tendría que haber 
concluido el pasado 26 de 
octubre, pero no hay noticia 
sobre cuándo terminará.

Sevilla quiere metro 
advierte de retrasos 
en la línea 3
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A
 estas alturas ya nadie duda de 
que el ecosistema ferroviario es-
pañol ha cambiado mucho, no 
solo por la aparición de nuevos 
operadores, sino también, y muy 

especialmente, por el nivel de exigencia de 
los pasajeros, que buscan cada vez más cali-
dad, más eficiencia, más comodidad, mayor 
compromiso con la sostenibilidad y opciones 
avanzadas en materia de tecnología y digita-
lización. Renfe ha sabido trasladar todo esto 
tanto a sus servicios como a su flota, con un 
proceso de digitalización y renovación en la 
que lleva trabajando desde hace años. Sin 
embargo, hay otro aspecto clave que Renfe 
está potenciando y que afecta directamente 
a estos servicios: el área industrial. Bajo la 
denominación de Renfe Fabricación y Man-
tenimiento, Renfe agrupa todas sus instala-
ciones industriales de puesta en marcha, re-
paración y puesta a punto de sus trenes, de lo 
que, al fin y al cabo, es de lo que depende la 
percepción final de calidad se los usuarios. 

Renfe Fabricación y Mantenimiento 
cuenta con 98 instalaciones repartidas por 
toda España, que generan más de 3.000 em-
pleos directos. Sus instalaciones están re-
partidas por todo el territorio nacional, y 
nueve de estos centros industriales se ubi-
can en Andalucía que, con medio millar de 
empleados, se convierten en un motor de 
generación de empleo industrial en la Co-
munidad, tanto directo como indirecto, 
ayudando así al desarrollo económico del 
territorio andaluz. Estas instalaciones están 
destinadas tanto a mantenimiento de pri-
mer nivel, aquellos que realizan operacio-
nes más sencillas y rápidas; como de segun-
do nivel, con operaciones más complejas 
que obligan inmovilizar el tren durante va-
rios días, además de otros tipos de centros 
especializados en reparación de componen-
tes. Además, en el nuevo escenario de libe-
ralización del transporte de viajeros, estas 
instalaciones también prestan sus servicios 
a los nuevos operadores ferroviarios.  

Por estos centros industriales pasan 
anualmente un millar de trenes para la rea-
lización de las intervenciones de manteni-
miento de primer y segundo nivel, tanto de 
vehículos de viajeros como de material mo-
tor de mercancías. También se llevan a cabo 
trabajos para la reparación de componentes: 
como elementos relacionados con el aire 
acondicionado, cajas de cambio; inversores 
mecánicos o los concernientes con la roda-
dura de trenes de viajeros como las turbo-
transmisiones, válvulas, plataformas de fre-
nos, etc. Además, se reparan motores eléc-
tricos, ejes, motores térmicos, compresores, 
bombas de vacío, rodadura de locomotoras 
y otros componentes del tren. Por último, es-
tán los trabajos de transformación que alar-
gan el ciclo de vida del tren, mediante la re-
construcción, actualización y sustitución de 
los elementos de los sistemas del vehículo. 
En todos los casos, los centros de Fabricación 
y Mantenimiento de Renfe cuentan con per-
sonal especializado de mantenimiento de 

flota, de ingeniería, de logística y almacenes 
e instalaciones industriales. 

LOS CENTROS EN ANDALUCÍA 

Renfe cuenta en Andalucía con nueve cen-
tros industriales, destinados a reparacio-
nes de primer y segundo nivel, ubicados 
en las provincias de Málaga, Sevilla, Cór-
doba, Cádiz y Granada que cuentan con 
500 empleos directos. 

En Málaga (Los Prados) se ubica el 
complejo industrial más importante de 
Andalucía, un centro de primer orden cu-
ya actividad se compartimenta en tres ins-
talaciones anexas: la Base de Manteni-
miento de Cercanías, destinada a los tre-
nes Civia 464 que prestan servicio, entre 
otras, en el Núcleo de Málaga; la Base de 
Alta Velocidad, que centra su actividad en 
trenes Ave (S-102) y Avant (S-104); y la 

Base de Mantenimiento Integral, donde 
se realizan las grandes reparaciones de 
trenes de Cercanías y Media Distancia, y 
especializado además en la reparación de 
sistemas de aire acondicionado de todos 
los modelos de trenes de Media Distancia 
y Cercanías de Renfe. 

En Sevilla (Santa Justa) se ubica otro 
complejo integrado por dos Bases de Man-
tenimiento. Una de ellas de Autopropulsa-
do, en la que se actúa sobre trenes diésel y 
eléctricos de Cercanías y Media Distancia; 
y la Base de Motor, en la que se lleva a ca-
bo el mantenimiento de vehículos de trac-
ción, principalmente locomotoras de Ren-
fe para Mercancías y Viajeros. En Córdo-
ba (El Higuerón) Renfe cuenta con una 
Base de Mantenimiento especializada en el 
tratamiento de los distintos tipos de vago-
nes de Mercancías.  

En Granada se ubica un Centro de Repa-
ración de Componentes especializado en la 
reparación de determinados elementos me-
cánicos de las distintas locomotoras que con-
forman el parque de Renfe. 

Y en la provincia de Cádiz se ubican dos 
instalaciones industriales: la Base de Man-
tenimiento de Jerez de la Frontera desti-
nada a los trenes de Cercanías del Núcleo de 
Cádiz, y la Base de Asistencia Técnica de Al-
geciras especializada en tareas correctivas 
de vagones y locomotoras de Mercancías. 

El futuro del sector ferroviario, según la 
visión de Renfe, pasa por la transforma-
ción tecnológica, operacional y cultural 
que traiga agilidad y eficiencia en los to-
dos los procesos, obteniendo un mayor va-
lor de los datos y facilitando la operativi-
dad de las intervenciones, y por eso la 
compañía ha adoptado y sigue implemen-
tado tecnologías de vanguardia para opti-
mizar todos procesos de fabricación y 
mantenimiento, garantizando la calidad y 
fiabilidad de su flota. 

Además, Renfe ha implementado prác-
ticas sostenibles en su proceso de fabrica-
ción y mantenimiento, reduciendo su hue-
lla ambiental y promoviendo un transpor-
te público más ecológico. Un ejemplo de 
ello es la instalación de paneles solares en 
14 de sus principales bases de manteni-
miento con la intención de que estas insta-
laciones cubran un 41% de sus necesida-
des energéticas. Un proyecto que permiti-
rá reducir tanto el consumo energético de-
mandado de la Red como la emisión de ga-
ses de efecto invernadero.

La división industrial de Renfe 
cuenta con nueve instalaciones 

en toda Andalucía
  

  

  

La compañía dispone de 98 centros en 

España, por los que pasan anualmente un 

millar de trenes de viajeros y mercancías 

Valor 
Renfe Fabricación y 

Mantenimiento aporta 
3.000 empleos directos al 
sector industrial español

3 

 Tren Al Andalus en 

la Base de 

Mantenimiento de 

Málaga.

Cifras 

5

Renfe continúa impulsando su poten-
cial industrial para continuar siendo un 
referente en la prestación de servicios 
de fabricación, mantenimiento y trans-
formación de vehículos ferroviarios. Es-
tá previsto que 2023 se cierre con una 
inversión de 30,5 millones de euros en 
esta área, de los que 5 millones están 
destinados a las nueve instalaciones 
con que cuenta en Andalucía. Esta 

cuantía está destinada principalmente 
a obras de mejora en distintas instala-
ciones; a la renovación y adquisición de 
diferente maquinaria; a la robotización 
de procesos para mejorar los sistemas 
de información o a actuaciones para 
mejorar la gestión medioambiental. La 
inversión de este año deja a la claras la 
importancia del área industrial para la 
empresa y para todo el sector.

Más de 30,5 millones de inversión
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Juan Parejo 

Un patinazo impropio de la 
web oficial de Turismo de la 
Provincia de Sevilla. “La mura-
lla de Sevilla fue construida por 
orden de Julio César en tiem-
pos de la dominación romana, 
sobre el año 65 a.C., y amplia-
das por César Augusto al crecer 
la ciudad”. Esta afirmación ca-
rente de todo fundamento his-
tórico es la que se encuentran 
los internautas que acceden a 
la página web de Prodetur (Di-
putación de Sevilla) cuando 
busquen información sobre las 
murallas de Sevilla. Se trata de 
una información carente de to-
do fundamento porque está 
más que acreditado que la cer-
ca de la ciudad, con su tramo 
más amplio y visible en la Ma-
carena, es de origen islámico. 

Lo advertía el pasado domin-
go el historiador Esteban More-
no, que acaba de publicar el li-
bro En torno a las murallas de 
Sevilla. Guía por las puertas y lí-
mites de un casco antiguo (El Pa-
seo), en las páginas de este pe-
riódico. La página web oficial 
de Turismo de la Provincia se ha 
dejado llevar por la mítica frase 
“Julio César me cercó” que tan-
to gusta a los guías de dudoso 
prestigio y a los historiadores 
aficionados. 

Añade la web de la Diputación 
que las murallas fueron fortale-
cidas en época árabe. Otra afir-
mación inexacta. La muralla 
medieval que se conserva es to-
talmente de construcción islá-
mica. Así lo atestiguan los histo-
riadores y los arqueólogos. Du-
rante la actual restauración del 
tramo entre el Arco de la Maca-
rena y la Puerta de Córdoba se 
ha certificado una primera eta-
pa almorávide y un posterior re-
crecido almohade, momento en 
el que se construye también la 

barbacana debido a la creciente 
amenaza cristiana. Además, los 
materiales de construcción ro-
mano e islámico eran muy dife-
rente, utilizando los primeros 
sillares, como se ha visto en el 
pequeño lienzo aflorado hace 
un par de años en la Plaza de 
San Francisco durante la cons-
trucción de un hotel. 

El descubrimiento de este tro-
zo de muralla romana realizada 
durante el Bajo Imperio (siglo 
III) permitió a los arqueólogos 
dibujar, al menos en parte y con 
suma cautela, el trazado de la 
cerca, que ni mucho menos tenía 
la extensión alcanzada durante 
la dominación islámica varios si-
glos después. Este lienzo hay que 

entenderlo como una ampliación 
de la muralla preexistente, cuyo 
trazado realmente se desconoce, 
aunque se puede sospechar: Se 
supone que estaría en cotas más 
altas, como la calle Cuna, Argote 
de Molina... El tramo descubier-
to en la Plaza de San Francisco 
podía llegar, al menos, hasta En-
trecárceles. Por el otro extremo 
lo más probable es que se exten-
diera hasta el cruce Álvarez 
Quintero y Argote de Molina.  

Como se puede comprobar, 
nada que ver con la muralla de 
la Macarena. Al menos, en la 
web de la Diputación sí aciertan 
al defender que el aspecto ac-
tual de la cerca es claramente al-
mohade. 

ANTONIO PIZARRO 

La muralla islámica de Sevilla en su lienzo de la Macarena.

 

 

El patinazo romano de la Diputación

l La web oficial de Turismo de la Provincia de Sevilla afirma que la muralla de la Macarena  

la mandó construir el mismísimo Julio César cuando no hay dudas de su adscripción islámica

 

Captura de la página web de Turismo de la Provincia.
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La Diputación de Sevilla mantie-
ne su hoja de ruta en la planifica-
ción de la prevención, extinción 
de incendios y salvamento que, 
desde hace ya unos meses, se ca-
naliza a través del Consorcio de 
Bomberos. En esta ocasión, la en-
tidad provincial ha incorporado 3 
nuevo vehículos a la flota de este 
servicio en el territorio sevillano, 
por valor de 1.611.060,55 euros. 

Estos nuevos vehículos se pon-
drán en servicio de inmediato, 
siendo el destino de la Autoesca-
la el Parque Territorial de Maire-
na del Aljarafe, mientras que los 
dos Vehículos Especiales de In-
tervención en Riesgos Biológicos 
y Químicos se ubicarán en los 
Parques Territoriales de Sanlúcar 
la Mayor y La Rinconada, respec-
tivamente. 

En concreto, se trata de una au-
toescala automática y dos vehícu-
los especiales de intervención en 
riesgos biológicos y químicos. En 
el primero de los casos, el vehícu-
lo estará destinado a trabajos de 
rescate de personas en edificios 
de altura y al apoyo en tareas de 
extinción en incendios industria-
les de naves, donde se requiere el 
ataque desde la parte superior de 
las zonas incendiadas. 

Dicho vehículo está equipado 
con línea de extinción con capa-
cidad para lanzar hasta 2.500 li-
tros por minuto y con un monitor 
para lanzar agua con control re-
moto de movimientos, elevación, 
giro y selección de chorro. 

En el caso de los dos vehículos 
especiales de intervención en 
riesgos biológicos y químicos, se 
trata de vehículos especiales pa-
ra la atención de emergencias en 

presencia de riesgos de tipo bio-
lógico, químico y radiológico, 
destinados a realizar con seguri-
dad las tareas de extinción o des-
contaminación. 

 
UN DISEÑO SINGULAR 
Dichos vehículos especiales tie-
nen un diseño muy singular, 
adaptado a las necesidades del 
Sistema Provincial de Bombe-
ros. Por una parte, recogen la 
experiencia acumulada en las 
intervenciones efectuadas du-
rante el Covid-19, donde se rea-
lizó un trabajo excepcional de 
desinfección en Residencias de 

 

 

Emergencias. Se trata de una autoescala automática y dos vehículos especiales de 

intervención en riesgos biológicos y químicos. La inversión ha sido de 1.611.060,55 euros

Mayores en toda la provincia. Y 
por otra, amplían su funcionali-
dad para atender otros tipos de 
riesgos especiales, en general 
cuando se trata de intervencio-
nes con mercancías peligrosas. 
Además, estos vehículos pueden 
ser utilizados como PMA (Pues-
to de Mando Avanzado), e inte-
gran sistemas para las interven-
ciones que son muy novedosos y 
específicos como un sistema de 
Seguridad Inteligente, equipo 
de alta presión, estación meteo-
rológica inalámbrica, dron, cá-
mara termográfica con buena 
resolución, trajes de protección 

reutilizables estancos a gases 
con accesorios para conectar el 
equipo de respiración autónoma 
del interior del traje a una fuen-
te de aire externa y para colgar 
un medidor de gas en un lateral 
del traje, y una amplia dotación 
para intervenciones con 119 ti-
pos de equipamientos diferen-
tes, ubicados convenientemente 
en el carrozado del vehículo. 

Por su consideración de servi-
cio de emergencia de carácter 
esencial para la ciudadanía, los 
requerimientos de los 3 vehícu-
los y su equipamiento son extre-
madamente exigentes en aspec-

tos de Seguridad Individual y 
Colectiva, Ergonomía y Nuevas 
Tecnologías aplicadas a los Sis-
temas Contraincendios y Efica-
cia, todo en entorno de Seguri-
dad de la Información para la to-
ma de decisiones. 

Igualmente, los tres vehículos 
llevan incorporada la instrumen-
tación adecuada para obtener in-
formación de su localización, na-
vegación en ruta en tiempo real y 
parámetros del siniestro y bom-
beros/as que intervienen, facili-
tando esta información al Centro 
de Operaciones de Emergencias 
de la Provincia de Sevilla.

. 

Los nuevo vehículos tienen un diseño muy singular, adaptado a las necesidades del Sistema Provincial de Bomberos.

La Diputación incorpora tres nuevos 
vehículos al Consorcio de Bomberos
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S. V. 

Mangafest, el festival de Cultura 
Asiática y Videojuegos de Sevilla, 
cierra su más reciente edición con 
éxito absoluto. El festival, en cons-
tante crecimiento, ha marcado un 
nuevo récord de visitantes, atra-
yendo además a miles de visitan-
tes de otros países en una cita que, 
además, ha contado con el apoyo 
del Ayuntamiento, a través de la 
Delegación de Juventud, de la 

Junta de Andalucía y de la Univer-
sidad de Sevilla, a través de la Fa-
cultad de Comunicación. 

Durante los tres días de celebra-
ción del evento, los asistentes tu-

vieron la opción de conocer a im-
portantes actores, artistas e in-
fluencers. Es el caso del actor in-
ternacional de Netflix Taz Skylar, 
los Youtubers Mikecrack y Tim-
baVK, o los actores de doblaje y ac-
trices de doblaje Mario García, 
Blanca y Patricia Rada, Hache o 
Clara Schwarze. El evento se con-
vierte así en un referente mundial. 

Asimismo, lo último en video-
juegos y una completa programa-
ción con centenares de activida-
des llenó de vida los pabellones 
de Fibes en una edición que contó 
con la presencia de importantes 
empresa, afianzando el impacto 
económico de la feria. Mangafest 
cada año adquiere así más rele-
vancia en el sector del ocio.

Mangafest bate récords en Sevilla y  
se convierte en una cita internacional
El festival cada vez cuenta 

con más empresas del 

sector y la presencia de 

importantes artistas

M. G. 

La reciente edición de Mangafest.
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DANIEL CABALLERO MADRID  

Vuelta de tuerca para las hipotecas 

tras más de año y medio de subidas 

del euríbor. El índice al que se refe-

rencian la mayoría de los présta-

mos para vivienda en España ha en-

trado en un ciclo a la baja que pro-

mete, a medio plazo, suponer un 

alivio para los consumidores. La 

media mensual de diciembre has-

ta ayer día 11 estaba en el 3,773%, 

frente al 4,022% que marcó en no-

viembre. Esto supone un descenso 
–provisional– de 0,249 puntos por-

centuales, el mayor desde princi-

pios de 2009.  

En febrero de 2009, el euríbor bajó 

casi medio punto hasta el 2,13%. En 

aquel momento el índice se encon-

traba en caída libre desde más de 

un 5%, coincidiendo con el estallido 

de la gran crisis. Después se inició 

la etapa de los tipos de interés in-

cluso negativos –la facilidad de de-

pósito llegó al -0,5%– y el euríbor al-

canzó esa misma cota del -0,5%.  

A principios de 2022 el panora-

ma cambió radicalmente. Con la in-

flación golpeando a Europa, los mer-

cados pronto descontaron que el 

Banco Central Europeo (BCE) em-

pezaría a subir los tipos, como ocu-

rrió a partir de ese julio. Ahí el eu-

ríbor reaccionó saliendo de negati-

vo en abril de 2022 y encarando una 

escalada que parecía imparable.  
En junio de 2023 el índice superó 

por primera vez la media mensual del 

4%. Y entre el 4 y el 4,16% se ha man-

tenido hasta noviembre. En el undé-

cimo mes del año el euríbor ya regis-

tró una bajada de más de un décima 

pero es ahora en diciembre cuando 

se ha consolidado la tendencia a la 

baja alejándose de la barrera del 4%. 

En el último mes del ejercicio, 

hasta el día 11, la media refleja una 

bajada no vista desde aquel febre-

ro de 2009. Las circunstancias son 
totalmente distintas, pero en todo 

caso suponen un motivo de espe-

ranza para aquellos consumidores 

que se vean más ahogados por sus 

cuotas hipotecarias. Aunque la ‘ce-

lebración’ no llegaría hasta pasa-

dos unos cuantos meses.  

Asimismo, el Banco de España 

destacó en su último que es de es-

perar que los tipos de interés se tras-

laden con más fuerza a la presión 

financiera que soportan los hoga-

res, ya que todavía falta que el eu-

ríbor se traslade a todas las hipote-

cas. «Se estima que alrededor del 

30% de las hipotecas a tipo variable 

experimentarán una revisión al alza 

de sus tipos de interés de más de un 

punto porcentual en los 12 meses 

posteriores a junio de 2023».

El euríbor apunta 
en diciembre a su 
mayor caída 
mensual desde el 
año 2009

HIPOTECAS
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J. M. Marqués Perales  

La ministra de Hacienda, María 
Jesús Montero, realizó ayer una 
primera incursión en la que será 
una de las grandes batallas de la 
legislatura: la aprobación de los 
primeros Presupuestos Genera-
les del Estado. La ministra asegu-
ró que si el PP bloquea en el Sena-
do los objetivos fiscales –deuda y 
déficit para 2024–, las comuni-
dades autónomas, como Andalu-
cía, no podrían aprobar sus pre-
supuestos tal como lo han envia-
do a los parlamentos autonómi-
cos. La razón es que esas cuentas, 
caso de la andaluza, recogen un 
déficit del 0,1%. Si no se aproba-
sen los objetivos fiscales, se vol-
verían a los anteriores, que para 
las comunidades autómomas es 
del 0%. La peor parte se lo lleva-
rían los ayuntamientos porque 
tendría que elaborar sus cuentas 
con un superávit del 3%. 

El talón de Aquiles de los Pre-
supuestos que María Jesús Mon-
tero ha comenzado a elaborar 
está en el Senado. De hecho, es 
el nudo gordiano de esta legis-
latura. La Cámara Alta, donde 
el PP tiene mayoría absoluta, no 
tiene capacidad de veto perma-
nente sobre este proyecto de ley 
ni sobre ningún otro. Si lo re-
chazase, volvería al Congreso y, 
en una segunda votación, serían 
aprobados. Sin embargo, los lla-
mados objetivos fiscales, que 
definen el déficit y la deuda y 
que es un armazón de los Presu-
puestos, sí deben ser respalda-
dos por las dos cámaras legisla-
tivas, ya que la ley de estabili-
dad obliga a ello. Es una rareza 
que se deriva de la modificación 
del artículo 135 de la Constitu-
ción, que restringe la capacidad 
de las administraciones en incu-
rrir en déficit, y que se va a con-
vertir en el principal instrumen-
to político del PP para bloquear 
la legislatura. 

Montero se refirió al posible 
bloqueo del PP en el Senado co-
mo una “hipótesis”, de la que ase-
guró que desencadenaría una si-
tuación “kafkiana” en todo el pa-
ís porque las instituciones no po-
drían tener presupuestos en 
2024. Esto es más que discutible; 
de hecho, no sería la primera vez 
que el Gobierno central no logra 
sacar adelante sus cuentas, lo 
que sí ocurre es que los objetivos 
fiscales serían distintos.   

María Jesús Montero explicó 
que cuenta con un informe jurí-
dico de la Abogacía del Estado 
que detalla qué ocurriría si el Se-
nado, por dos ocasiones, no apro-

base los objetivos fiscales, y es 
que se volvería a la situación an-
terior, que en este caso es la sen-
da que el Gobierno envió a la Co-
misión Europea en abril. En ese 
documento el déficit era del 0%. 
Posteriormente, el Gobierno vol-
vió a enviar otro documento, el 
plan presupuestario, que sí reco-
ge el 0,1%, y así se lo comunicó a 
las comunidades autónomas. Ésa 
es la razón por la que se incluye 
en los Presupuestos andaluces. 
La Junta ha llevado a su papel lo 
que el Gobierno comunicó a Bru-
selas en octubre pasado. Ahora 
bien, la propia consejera andalu-
za de Hacienda, así como el resto 
de sus homólogos de comunida-
des del PP, votaron ayer en con-
tra de los objetivos en la reunión 
del Consejo de Política Fiscal y Fi-
nanciera. (CPFF). 

María Jesús Montero reunió 
por primera vez a las comunida-
des para informales de los obje-
tivos de déficit y de deuda, así 
como del dinero que recibirán 
para las cuentas de 2024. Tam-
bién les explicó que la condona-
ción de la deuda contraída con el 
Estado será para “todas”, tanto 
para las que solicitaron dinero a 
través del Fondo de Liquidez Au-
tonómica (FLA) como para las 
que, como Madrid, acudieron a 
los mercados privados. La con-
donación de la deuda parte del 
acuerdo firmado con ERC para la 

investidura de Pedro Sánchez. A 
la Generalitat se le perdonarán 
15.000 millones de euros, el 
20% de lo que debe a través del 
FLA. La cantidad que correspon-
de a cada autonomía será la que 
se calcule que se debe a la crisis 
financiera de la década pasada. 
No se conoce, por tanto, cuáles 
serán. Según Montero, el Minis-
terio de Hacienda celebrará reu-
niones bilaterales en enero para 
comunicar las cifras.  

El Gobierno aumenta los dos 
conceptos por los que las comu-
nidades reciben dinero: las en-
tregas a cuenta y la liquidación 
de 2022. Las entregas ascien-
den a 134.658 millones de eu-
ros. Ésta es una cantidad que se 
calcula en función de las previ-
siones económicas para 2024 y, 
por tanto, de la recaudación de 
impuestos, parte de la cual llega 
a las comunidades. La liquida-
ción obedece al ajuste de lo en-
tregado en 2022, puede ser po-
sitiva o negativa. En este caso, 
será positiva y llega a 20.746 
millones de euros. Andalucía 

recibirá de esos dos conceptos 
un total de 27.937 millones de 
euros, 3.529 más que en 2023. 

La consejera de Hacienda de 
la Junta, Carolina España, criti-
có no sólo la ausencia de la Ge-
neralitat, ya que no es la prime-
ra vez que ocurre, sino el moti-
vo. En el acuerdo firmado entre 
el PSOE y Junts para la investi-
dura de Pedro Sánchez, así co-
mo la mesa de diálogo abierto 
entre Gobierno central y Gene-
ralitat, se recoge que ambas par-
tes negociarán sobre la financia-
ción de Cataluña. Junts propone 
que esta comunidad recaude to-
dos los impuestos en un modelo 
similar al del País Vasco. 

En la reunión, Montero sostu-
vo que no se está negociando 
esa propuesta de máximos, pe-
ro los consejeros de las comuni-
dades gobernadas por el PP no 
creen que eso se así, después de 
que la propia titular catalana 
haya explicado este lunes las 
causa de su ausencia. 

De hecho, la ministra solicitó 
que en las actas del CPFF se re-
cogiese que el sistema de finan-
ciación obedecerá a un acuerdo 
con el conjunto de las comuni-
dades autónomas de régimen 
general. El acuerdo con Junts 
recoge la propuesta de máximo 
de este partido independentis-
ta, así como la postura contraria 
del PSOE a concederla.

Hacienda intenta que las autonomías 
impidan el veto del Senado a las cuentas 

CARLOS LUJÁN / EUROPA PRESS 

La consejera de Economía de la Junta, Carolina España, y la ministra de Hacienda, María Jesús Montero, en el Consejo de Política Fiscal y Financiera de ayer.

Andalucía recibirá  
del Estado 3.529 
millones de euros más 
que en el año 2023

l María Jesús Montero sostiene que si no se aprueban las reglas fiscales, la Junta tendrá 
que cambiar su presupuesto l La ministra niega que Cataluña vaya a tener un trato especial

 

Montero deja en 
manos de Feijóo  
el nuevo modelo

La ministra de Hacienda, Ma-
ría Jesús Montero, sostuvo 
ayer que en esta legislatura 
habrá un nuevo modelo de fi-
nanciación autonómica, pero a 
la vez señaló cuáles serán los 
problemas para negociarlo y 
aprobarlo. La financiación au-
tonómica se rige por una ley 
orgánica, que deberá ser 
aprobada en el Congreso con 
una mayoría cualificada, por 
lo que debe contar con el apo-
yo del PP, partido además que 
gobierna en casi todas las co-
munidades de régimen co-
mún. Según Montero, debe 
ser el presidente del PP, Al-
berto Núñez Feijóo, quien 
acepte la propuesta de nego-
ciación que para ello le ha he-
cho Pedro Sánchez. Pero los 
gobiernos autonómicos, aun-
que sean del mismo partido, 
tienen modelos diferentes, lo 
que dificulta que el PP, como 
antes el PSOE, tenga una pro-
puesta común que sea asumi-
da por todos. Básicamente, 
éste es el problema que impi-
de que el modelo haya cadu-
cado sin que sea posible una 
reformulación. D
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GREGORIA CARO MADRID  

El presidente del Gobierno, Pedro Sán-
chez, presentó ayer su nuevo libro, ‘Tie-
rra firme’, junto a la periodista y escri-
tora Ángeles Caballero y Jorge Javier 
Vázquez, con quien bromeó sobre una 
hipotética participación en ‘Supervi-
vientes’, después de que el presenta-
dor considerase que sería un buen con-
cursante por la resiliencia de la que 
presumió el propio presidente en su 
primer libro, ‘Manual de resistencia’. 
«Pero si lo grabáis en El Salvador. Como 
tenemos un mediador allí....», respon-
dió Sánchez, que convirtió en chiste 
una de sus últimas cesiones al inde-
pendentismo: el mediador internacio-
nal Francisco Galindo Vélez, diplomá-
tico salvadoreño, que supervisará su 
negociación con Junts.  

Así, levantó la carcajada de los asis-
tentes; estrechos colaboradores del 
PSOE y, entre ellos, 14 de los 22 miem-
bros que forman el nuevo Consejo de 
Ministros. Incluidos ahí dos de Su-
mar: la vicepresidenta segunda, Yo-
landa Díaz, y el titular de Cultura, Er-
nest Urtasun. Todo, retransmitido en 
directo por el canal de La Moncloa. El 
libro se presentó en el Círculo de Be-
llas Artes de Madrid y aborda su ges-
tión desde antes de la pandemia has-
ta las elecciones del 23J. También el 
contexto político y social en el que, 
según denuncia Sánchez, la derecha 
intenta «monopolizar» la opinión pú-
blica «con el discurso del odio». 

«La derecha trata de dibujarme 
como una persona aferrada al poder, 
sin escrúpulos, trata de deshumani-

zarme como personaje, y por eso se 
sorprendieron mucho cuando convo-
qué elecciones para el 23J», dijo Sán-
chez, que admitió que lo hizo tam-
bién para revertir la debilidad del 
PSOE tras el golpe de las autonómi-
cas y municipales del 28M, donde per-
dieron casi todos los Gobiernos re-
gionales. «No podía entrar en la pre-
sidencia española de la Unión Europea 
con ese cuestionamiento político y la 
única manera de ganar era adelan-
tando las elecciones porque yo no 
daba la batalla por perdida», asegu-
ró. Aunque sí considera que perdió el 
debate cara a cara contra el líder del 
PP, Alberto Núñez Feijóo, por las men-
tiras que le lanzó. 

Por otro lado, en las 384 páginas 
del libro no hay referencias a las cri-
sis con Podemos, la negociación de 
la amnistía con Junts, que empezó an-
tes de las elecciones, ni las críticas 
que le hacen barones socialistas como 
Emiliano García-Page.

Sánchez se rodea de 14 ministros 
para presentar su nuevo libro 

El presidente del Gobierno, ayer durante la presentación de ‘Tierra firme’ en el Círculo de Bellas Artes de Madrid   // I. GIL
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Agencias MADRID 

Podemos rechazó ayer “rotunda-
mente” las afirmaciones de Su-
mar sobre que los cinco diputa-
dos morados que han pasado al 
Grupo Mixto pueden haber incu-
rrido lo firmado en el Pacto Anti-
transfuguismo.  

“Rechazamos rotundamente 
de lleno las afirmaciones de Su-
mar a ese respecto y pasamos pá-

gina”, respondió así el portavoz 
de Podemos, Pablo Fernández, 
en rueda de prensa después de 
conocerse que Sumar está estu-
diando denunciar a su formación 
ante el Pacto Antitransfuguismo. 

Así lo trasladó en rueda de 
prensa el portavoz de Sumar, Er-
nest Urtasun, para subrayar que 
según establece el pacto anti-
transfuguismo, en su adenda ter-
cera, fija que cuando una perso-
na que se presenta por una coali-
ción la abandona sin ceder el es-
caño, es un caso de dicha conduc-
ta censurable en términos políti-
cos. Es más, Urtasun remarcó que 
esa definición de transfuguismo 
fue apoyada por todos los parti-

dos, incluido Podemos, durante 
su última reforma de forma “uná-
nime”. Por tanto, desgranó que 
no es una opinión suya sino que 
el propio acuerdo entre forma-
ciones políticas tipifica que aban-
donar por parte de estos cinco di-
putados la disciplina de Sumar 
en el Congreso, manteniendo 
con ello el escaño por la candida-
tura que concurrieron, les define 
como tránsfugas. 

Fernández desestimó así que 
los diputados de Podemos pue-
dan calificarse como tránsfugas 
y que tengan que dejar el acta, 
porque supone, según fuentes de 
la formación, una decisión toma-
da desde el partido y no atiende 

a la voluntad de una persona a tí-
tulo individual, como ocurrió 
con la diputada Meri Pita el año 
pasado cuando dejó la bancada 
de Unidas Podemos para inte-
grarse en el Grupo Mixto.  

“Hay una diferencia sustancial 
entre una persona que desacata 
un partido político y una decisión 
de una organización entera, es 
cristalino, meridiano y palmario 
y quien no lo quiera ver...”, sub-
rayó Fernández.   

La adenda III de este pacto con-
sidera, entre otros, que es tráns-
fuga “la persona electa por una 
candidatura promovida por una 
coalición, si abandona, se separa 
de la disciplina o es expulsada 
del partido político coaligado 
que propuso su incorporación en 
la candidatura, aunque recale en 
otro partido o espacio de la coa-
lición, sin el consentimiento o to-
lerancia del partido que origina-
riamente lo propuso”. 

Podemos rechaza las acusaciones de 
transfuguismo que le hace Sumar
La coalición de Yolanda 

Díaz amaga con denunciar 

al partido morado ante el 

Pacto Antitransfuguismo

EFE 

Ernest Urtasun, ayer.
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EMILIO V. ESCUDERO 

MADRID 

La herida abierta en la izquierda con 

la salida de Podemos al Grupo Mixto 

sigue supurando una semana después. 

En Sumar duele la marcha de los mo-

rados, a los que acusa de transfuguis-

mo con la boca pequeña. Al menos, de 
puertas para fuera, porque en conver-

saciones más informales dirigentes 

relevantes del partido de Yolanda Díaz 

hablan en esos términos sin tapujos.  

La palabra maldita de la política, la 

que se ve igual de fea a derecha o iz-

quierda, salpica estos días el corazón 

de Sumar, donde escuece el adiós de 

Podemos por muy esperado que fue-

ra. Ayer, seis días después del anuncio 

de la escisión, Ernest Urtasun –porta-

voz de la coalición y ministro de Cul-

tura– dejó entrever por primera vez 

en público que el movimiento de los 

morados podía ir contra el Pacto An-

titransfuguismo firmado por la mayo-

ría de los partidos políticos y que en 

2020 añadió una adenda a la que se 

agarran los dos implicados.  

Fue el propio Urtasun el encargado 

de leer ese texto durante su rueda de 

prensa de ayer. Párrafo añadido, por 

cierto, a petición de Podemos e Izquier-

da Unida en 2020. «Esta adenda esta-

blece de manera muy clara lo que es 

transfuguismo», señalaba el portavoz. 

Se refería al párrafo con el que los mo-

rados buscaron relegar a Teresa Ro-

dríguez, por entonces portavoz mora-

da en el Parlamento de Andalucía, y 

que señala que «se entiende por tráns-

fugas a los y las representantes loca-

les, autonómicos y estatales que, trai-

cionando al sujeto (partido político, 

coaliciones o agrupaciones de electo-

res) que los y las presentó a las corres-
pondientes elecciones, hayan abando-

nado el mismo, hayan sido expulsa-

dos o se aparten del criterio fijado por 

sus órganos competentes». 

Siguiendo este texto, Urtasun lan-

zó la pelota al tejado de Podemos. «Son 

ellos quienes tendrán que decidir si es 

transfuguismo», aunque a su enten-

der «el espíritu y la letra es claro» y 

este tipo de prácticas no pueden que-

dar impunes. «Es algo que no se pue-

de premiar en nuestro país», dijo.  

Preguntado sobre si Sumar llevará 

a Podemos ante la Comisión de Segui-

miento del Pacto contra el Transfu-

guismo, Urtasun afirmó que lo están 

«estudiando» y que tomarán la deci-

sión «en los próximos días». Sería un 

movimiento para la galería, pues ape-

nas tendría consecuencias punitivas 

para los de Ione Belarra.  

Podemos, por su parte, se siente fe-

liz estos últimos días, en los que ha re-

cuperado parte del protagonismo per-

dido en la izquierda. Su paso al Grupo 

Mixto, además de devolverle indepen-

dencia a la hora de votar en el Congre-

so, le permite arrogarse la importan-

cia de vetar cualquier iniciativa del 

Gobierno. Algo que no parece proba-

ble, pero que quieren hacer valer en 

los próximos meses. Sobre todo, para 

sentirse interlocutor válido para el 

PSOE. «Queremos pasar página. Si 

otros quieren hablar de otras cuestio-

nes, no nos van a encontrar. Nosotros 

estamos centrados en mejorar la vida 

de la gente», señalaba ayer Pablo Fer-

nández, portavoz de Podemos, al ser 

preguntado por la amenaza de Sumar 

de llevarles ante el Pacto Antitransfu-

guismo. «Rechazamos de plano estas 

acusaciones. Les invito a que lean el 

pacto y la adenda tercera que es cla-

ra. Quien no lo quiera ver es que no tie-

ne la voluntad de verlo», apuntó, en 

un día complicado para la formación 

morada, que vio cómo dos de los miem-

bros de Consejo Ciudadano Estatal 

–Roberto Sotomayor (candidato a la 

alcaldía de Madrid) y su número dos, 

Carolina Alonso– dimitían ayer de sus 

cargos y abandonaban el partido. 

Sumar amenaza con denunciar  
a Podemos por transfuguismo
∑ La formación morada 

ha recuperado estos 
días el protagonismo 
perdido desde que se 
unió a Sumar en el 23J

Ernest Urtasun 
Portavoz de Sumar 

«El transfuguismo no 
puede, en ningún caso,   
ser premiado en este país» 

Pablo Fernández 
Portavoz de Podemos 

«Rechazamos de plano 
esas acusaciones y 
pasamos página»
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L
os países miembros de la UE 

afrontan una reunión decisiva 
este jueves más divididos que 

nunca. La posición del primer 

ministro húngaro, el populista Viktor 

Orbán, amenaza con bloquear las dos 

principales decisiones que deberán to-

mar los Veintisiete en el Consejo Euro-

peo: la decisión de iniciar las negocia-

ciones para la futura adhesión de Ucra-

nia y la revisión del presupuesto 

comunitario para permitir mantener la 

ayuda a este país. El ministro de Exte-

riores ucraniano, Dimitro Kuleba, que 

participó ayer en la reunión de sus co-

legas europeos, advirtió a su llegada que 

no quería «ni siquiera imaginar las con-

secuencias devastadoras que se produ-

cirían si el Consejo Europeo fracasa en 

tomar una decisión positiva sobre Ucra-

nia». Por ello, se adelanta que esta será 

una reunión que podría prolongarse in-

cluso hasta el sábado en caso de que la 

falta de acuerdo se alargue.   

En la reunión de ayer, los ministros 

de Exteriores tenían la misión de en-

focar las discusiones sobre la guerra 

de Gaza de manera que los jefes de Es-
tado o de Gobierno encontrasen al me-

nos una zona de consenso desde la que 

ahorrarse el añadir un tercer asunto 

espinoso a la agenda del Consejo Eu-

ropeo. Sin embargo, tampoco en este 

campo están las cosas claras y los mi-

nistros solo se pusieron de acuerdo en 

planear vagamente nuevas sanciones 

contra el grupo terrorista palestino 

Hamás por violaciones de derechos 

humanos en su ataque contra Israel 

del 7 de octubre y a cambio se le auto-

rizará al alto Representante Josep Bo-

rrell a diseñar otra propuesta con al-

gunas medidas restrictivas contra co-

lonos israelíes acusados de cometer 

actos de violencia en Cisjordania, como 

ya ha hecho Estados Unidos. 

Entre tanto, en el edificio del Con-

sejo Europeo todo son preparativos 

para una cumbre extremadamente di-

fícil ante la posición de Orbán, que mu-

chos consideran inexplicable. Diplo-

máticos de todos los países se pregun-

tan qué puede estar buscando el 

dirigente húngaro con esta posición 

que no le supone ningún beneficio di-

recto. A pesar de que la Comisión Eu-

ropea ha ido hasta donde legalmente 

ha podido para desbloquear diez mil 

millones en fondos europeos para Bu-

dapest, Orbán no ha dado su brazo a 

torcer. Tampoco parece cambiar las 

cosas el hecho de que se haya queda-

do sin su principal aliado, el gobierno 

nacional populista del PiS en Polonia, 

ya que se prevé que a la reunión de 

Bruselas acudirá ya Donald Tusk, que 

también ha sido presidente del Con-

sejo Europeo. A Tusk le han recibido 

con grandes elogios tanto la presiden-

ta de la Comisión, Ursula von der Le-

yen, como la del Parlamento, Roberta 

El presidente ucraniano, Volodímir Zelenski, conversa con el primer ministro húngaro, Viktor Orbán, en Buenos Aires  // REUTERS

El pulso de Orbán a la UE puede 
dejar a Ucrania en la estacada
∑ Kuleba advierte en Bruselas sobre las 

«consecuencias devastadoras» que 
tendría la decisión de no abrir las 
negociaciones para el ingreso de Kiev

ENRIQUE SERBETO 

CORRESPONSAL  

EN BRUSELAS

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 39

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/12/2023

 España

 27 262 EUR (29,371 USD)

 111,40 cm² (17,9%)

 2272 EUR (2448 USD) 

Metsola, porque la llegada del nueva-

mente primer ministro polaco, que es 

también dirigente del Partido Popu-

lar Europeo, supone un alivio para mu-

chas de las tensiones que sacuden a la 

UE. La vuelta del socialista eslovaco, 

Robert Fico, seducido por el naciona-

lismo antieuropeo, se vuelve irrelevan-

te con el cambio político en Polonia. 

Un año de la candidatura 

La cuestión en la que insisten diplo-

máticos y funcionarios del Consejo es 

en la certeza de que Ucrania no pue-

de salir de la reunión del jueves sin al-

gún resultado palpable. «En todos los 

Consejos Europeos desde que empe-

zó la guerra hemos declarado que la 

UE apoyará a Ucrania ‘el tiempo que 

haga falta’ y no cumplirlo causaría un 

daño terrible para nuestra credibili-

dad» se afirma en el edificio ‘Justus 

Lipsius’, sede del Consejo. Hace un año, 

Ucrania fue reconocida como país can-

didato; la Comisión ha hecho una eva-
luación según la cual Kiev ha cumpli-

do con la mayoría de condiciones que 

le habían impuesto por lo que merece 

que el Consejo apruebe el inicio de las 

negociaciones. Kueleba recordó ayer 

que los ucranianos «hemos hecho 

nuestra tarea. Esperamos que la UE 

haga la suya». Pero Orban, que tuvo 

ocasión de hablar en persona con el 

presidente ucraniano Volodímir Ze-

lenski en Buenos Aires en la toma de 

posesión de Javier Milei, considera que 

Ucrania «es uno de los países más co-

rruptos del mundo». 

La decisión solo puede ser tomada 

por unanimidad y algunos países han 

propuesto que se apruebe  pero que se 

aplace su puesta en marcha, pero nin-

guna de estas ideas parece haber do-

blegado la voluntad del dirigente hún-

garo.  

Si Ucrania no obtiene el inicio de las 

negociaciones, podría consolarse con 

un aumento de las ayudas, pero la Co-

misión tampoco ha convencido a los 

países para que acepten incrementar 

sus contribuciones al presupuesto co-

munitario en esta revisión que se que-

ría aprovechar precisamente para re-

definir las prioridades políticas surgi-

das en los últimos meses y que incluyen, 

además de la guerra de  Ucrania, la lu-

cha contra la inmigración irregular.  D
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Efe MADRID 

Los jóvenes de entornos más 
desfavorecidos tienen un inte-
rés profundo en la política del 
país, pero no tiempo ni energía 
para participar activamente en 
ella, debido precisamente a la 
“fatiga crónica” que sufren estas 
generaciones, precarizadas des-
de la crisis de 2008. 

Además, existe entre estos jó-
venes más vulnerables un “fuer-
te temor” a las consecuencias 
negativas que podrían sufrir si 
se asocian a un partido político, 
como la discriminación en el 
trabajo. 

Así lo señala un estudio, pre-
sentado ayer en Madrid y reali-
zado a partir de cuatro grupos 
focales con jóvenes de hasta 29 
años procedentes de zonas con 

importantes niveles de vulnera-
bilidad económica y una docena 
de entrevistas a expertos, para 
la Fundación Felipe González, 
la Friedrich-Ebert-Stiftung Ma-
drid y la Fundación Europea de 
Estudios Progresistas. 

Una de las observaciones del 
informe es que, en contra del mi-
to existente, la generación edu-
cada y socializada en el entorno 
temporal de la gran crisis de 
2008 –más o menos la genera-
ción millennial– está “profunda-
mente interesada en política”. 

Sin embargo, se percibe en 
ellos “muy poca participación 
directa y sistemática” en activi-
dades esenciales como la afilia-
ción a partidos políticos o la 
participación en asociaciones 
de la sociedad civil. 

Uno de los motivos alegados 

por estos jóvenes más pobres es 
que “no disponen de tiempo ni de 
energías” para implicarse puesto 
que están ocupados en “intentar 
sobrevivir económicamente”. 

Además, el informe detecta 
que “parece estar aumentando 
el estigma social asociado con la 
identificación con un partido 
político determinado” y que la 
tolerancia hacia la discrepancia 
política “se ha erosionado en los 
últimos años”. 

Entre los participantes se per-
cibió como “un fenómeno fre-
cuente” que, en España, las per-
sonas que expresan abierta-
mente su posición política se 
enfrenten a consecuencias ne-
gativas en su entorno laboral. 

Otra de las explicaciones ana-
lizadas es que los partidos han 
dejado de verse como espacios 
para entablar relaciones socia-
les con personas de ideas afines 
–como era habitual antes– en 
favor de otros entornos nuevos 
como las redes sociales. 

La investigación, que forma 
parte de un proyecto europeo 
que analiza el caso de España y 
otros cuatro países, revela que es-
tos jóvenes mantienen una “fuer-
te preferencia” por el sistema de-
mocrático, pero son “muy críti-
cos” con el funcionamiento de 
sus instituciones, a las que consi-
deran “incapaces de tener una 
función activa” para resolver sus 
problemas. 

Entre las críticas más recurren-
tes, señalan las barreras lingüís-
ticas y la falta de un lenguaje cer-
cano en las instituciones públi-
cas, en los textos legales y en la 
comunicación política. 

Para ellos, el sistema democrá-
tico en España “funciona muy 
mal” a la hora de escuchar las vo-
ces de los jóvenes y hay “una ac-
titud generalizada” en los más 
mayores de no dejarles tomar el 
relevo en los puestos de respon-
sabilidad pública. 

Una de las mayores fuentes de 
preocupación es la pérdida de 
confianza en los medios de co-
municación, en los que ven “cla-
ras tendencias políticas”. 

El estudio apuesta por una “au-
téntica perspectiva de juventud” 
en todas las políticas públicas. 

Además, insta a aprobar una 
ley de juventud en España que in-
cluya, como mínimo, una evalua-
ción del impacto sobre los jóve-
nes de los Presupuestos Genera-
les del Estado, como la que ya 
existe con el enfoque de género.

La juventud más pobre dice 
no tener tiempo ni energía 
para participar en política
l Los jóvenes afirman estar interesados, pero 

se centran en “sobrevivir económicamente”
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S
I España fuera un restau-
rante abierto a Europa y 
al mundo, se llevaría al-
gunas estrellas Michelin. 

Pero cualquier visita a su cocina 
desvelaría un desbarajuste monu-
mental, como en el camarote de los 
Hermanos Marx. Estrellas Miche-
lin se lleva España algunas, y me-
recidas, con la elección de Nadia 
Calviño, hasta ahora vicepresiden-
ta del Gobierno y ministra de Eco-
nomía, como nueva presidenta del 
Banco Europeo de Inversiones. Po-
tentísimo e influyente organismo. 

No hay medalla, pero sí recono-
cimiento en Europa y en el mundo, 
hacia Teresa Ribera, también vice-
presidenta y ministra de Transi-
ción Ecológica. Sus intervencio-
nes en la COOP28 son destacadas 
por la prensa extranjera, más que 
por la nacional. En Italia, por 
ejemplo, una comparativa entre 
Ribera y el ministro homólogo lo 
deja bastante mal parado, inclui-
do el conocimiento de idiomas. 

Y por más que la campaña inter-
na en contra erosione, el reconoci-
miento internacional hacia el pre-
sidente Pedro Sánchez es eviden-
te. Su coraje al condenar los ata-
ques de Hamas pero también los 
excesos israelíes, delante del mis-
mísimo Netanyahu, parecieron 
una temeridad; pero otros países 
se han alineado en la posición. 
Bélgica desde el primer momento. 

Pero detrás de las trabajadas es-
trellas Michelin, hay una cocina 
muy amplia, compleja, desorde-
nada y hecha unos zorros. La polí-
tica interior española pasa por mal 
momento. Se ha formado gobier-
no, pero cuatro meses después de 
las elecciones. Su precariedad era 
muy alta al votarse, pero tres se-
manas después está peor. La frac-
tura en la plataforma Sumar con la 
salida de los cinco diputados de 
Podemos, abre un nuevo chirin-
guito parlamentario con el que re-
sulta imprescindible negociar pa-
ra aprobar leyes. Si estará apura-
da la situación, que casi todos los 
ministros han ido renunciando a 
su acta parlamentaria para que co-
rra la lista y alguien asegure el vo-
to, no vayan a perderse votaciones 
por un viaje. Sólo quedan Sánchez 
y algunos imprescindibles más. 

En medio del galimatías de la 
cocina interna española, donde la 
derecha no se aviene a negociar 
nada, ni siquiera en los capítulos 
en que incumple la Constitución, 
como la renovación del CGPJ, des-
taca la felicidad de los nuevos ri-
cos del caos: a saber, Pablo Iglesias 
y Carles Puigdemont. Vidas en 
cierto modo paralelas. Periodistas 
de profesión, o afición, ambos. Je-
fes de un puñado de diputados.  

Carles Puigdemont dirige el tea-
trillo de Ginebra donde el PSOE 
–“fíjate que acude el partido pero 
no el Gobierno, como pretendía el 
prófugo”, alegan en privado diri-
gentes socialistas para rebajar el 
ridículo de la situación– no tiene 
más remedio que atender la exi-
gencia bajo amenaza de incendio 
en la cocina parlamentaria. 

Pablo Iglesias, con la salida de 

sus diputados del Grupo Sumar, 
recupera voz propia. Enfurecido 
con Yolanda Díaz porque no colo-
có a su mujer, Irene Montero, co-
mo ministra, tiene ahora, como 
Puigdemont, otra llave del gas en 
la cocina. Cualquiera de los dos 
corta el suministro y la mayoría 
parlamentaria muere de frío. Qué 
más da si esa decisión ha acarrea-
do bajas importantes de lo poco 
que queda en Podemos si Iglesias 
ha recuperado la megafonía direc-
ta de órdenes parlamentarias sin 
pasar por Yolanda. “Señorita Bela-
rra, acuda a planta de comple-
mentos. Que se van a enterar”. 

¡Qué pena de país, capaz de 
conseguir tanto reconocimiento 
internacional y tan incapaz de ra-
cionalizar la política interna! Me-
nos mal que la sociedad civil tiene 
vida propia.

ESPAÑA: ESTRELLAS MICHELIN CON UN CASO DE COCINA

MANUEL 

CAMPO 

VIDAL
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ACCIONA                        132,500      -2,47      -3,35      -20,57    135,150   132,200           82.071       7.269              17:35    

ACCIONA ENER                26,880      -4,75      -1,34      -23,98      28,100     26,820        305.485       8.850              17:35    

ACERINOX                         10,200      -0,49      -0,05       17,15      10,235     10,125        401.868       2.760              17:35    

ACS                                    37,460       0,03        0,01       49,47      37,810     37,350        334.751     10.420              17:35    

AENA                              161,800      -1,04      -1,70       42,36    163,450   161,250        111.486     24.270              17:35    

AMADEUS IT GROUP       65,340      -0,34      -0,22       36,11      65,920     65,200        435.226     29.436              17:35    

ARCELORMITTAL              23,940       0,91        0,22        -1,14      23,990     23,490        192.326     21.015              17:35    

BANCO SABADELL              1,240       0,65        0,01       40,84        1,252       1,213   24.799.228       6.980              17:44    

BANKINTER                         6,084      -0,36      -0,02         2,58        6,154       6,026     2.645.994       5.469              17:42    

BBVA                                   8,492      -0,16      -0,01       61,53        8,550       8,476     9.724.846     50.659              17:36    

CAIXABANK                        3,909      -0,10      -0,00       13,77        3,941       3,880   10.409.061     31.509              17:38    

CELLNEX TELECOM          35,500      -0,75      -0,27       14,98      35,640     35,100        918.832     24.116              17:35    

COLONIAL                           6,360       0,16        0,01       10,72        6,385       6,310        735.725       3.432              17:35    

ENAGAS                            16,765      -0,56      -0,10       14,67      16,895     16,675        738.565       4.392              17:35    

ENDESA                             19,600      -0,71      -0,14       20,01      19,715     19,535     1.415.880     20.752              17:35    

FERROVIAL                        32,390      -0,28      -0,09       11,95      32,540     32,350        655.001     23.991              17:35    

FLUIDRA                            18,350      -0,43      -0,08       31,33      18,500     18,350        167.782       3.526              17:35    

GRIFOLS                            14,065      -0,85      -0,12       30,59      14,245     14,050        981.916       5.994              17:35    

IAG                                      1,820      -1,57      -0,03       30,89        1,843       1,816     6.957.519       9.048              17:41    

IBERDROLA                       11,750      -0,38      -0,05       12,31      11,815     11,730     8.836.025     74.616              17:36    

INDITEX                             38,160       0,74        0,28       59,44      38,240     37,740     2.103.823   118.931              17:36    

INDRA                               13,880      -2,39      -0,34       33,17      14,230     13,820        264.903       2.452              17:35    

LOGISTA                            23,860      -1,00      -0,24         7,11      24,160     23,820        109.820       3.167              17:35    

MAPFRE                              2,008      -0,50      -0,01       19,51        2,016       2,000     1.830.552       6.184              17:35    

MELIÁ HOTELS                    6,215       1,06        0,07       35,76        6,215       6,135        610.424       1.370              17:35    

MERLIN PROP.                     9,700       0,83        0,08       16,68        9,760       9,630        882.161       4.557              17:37    

NATURGY                          27,860      -0,92      -0,26       18,96      28,100     27,520        219.098     27.013              17:35    

REDEIA                              15,325      -1,54      -0,24         0,24      15,535     15,285     1.152.147       8.292              17:35    

REPSOL                              13,815      -0,90      -0,12        -2,99      14,010     13,805     2.098.026     16.956              17:40    

ROVI                                  56,950      -0,09      -0,05       62,86      57,150     56,700           45.389       3.076              17:35    

SACYR                                 3,112      -1,71      -0,05       25,50        3,164       3,098     1.786.215       2.126              17:37    

SANTANDER                        3,941       0,03        0,00       46,70        3,950       3,913   26.647.668     67.315              17:36    

SOLARIA                            17,055      -2,52      -0,44        -0,38      17,510     17,040        401.279       2.131              17:35    

TELEFÓNICA                        4,017       0,35        0,01       23,49        4,040       3,998   18.712.992     23.100              17:43    

UNICAJA BANCO                0,964      -1,73      -0,02        -2,01        0,976       0,959   12.978.312       2.558              17:42

G 
Madrid 

Íbex 35 
-0,25% 

10.198

A 
Nueva York 

Dow Jones 30 
0,43% 

    36.404,93

A 
Tokio 

Nikkei 225 

1,50% 

32.791,8

A 
Euro Stoxx 

50 PP valores 

0,37% 

      4.540,19

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual
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